
мертвые души  
становятся 
живыми!
стр. 5

охота  
в пуще...
стр. 6

автомобиль 
и мороз
стр. 7

Издатель –  
ИздательскИй дом «зубр» выходИт еженедельноцена — свободная

газета Издавалась с 1906 по 1913 год 
возобновлена 9 Июня 1990 года №5 (110) четверг, 9 февраля 2012 года

Временно 
пребыВая…

В февральские стужи витебская ночлежка  
для бездомных дает приют  
всем промерзшим и страждущим без исключения. 

Как рассказал «ВК» директор Витебского городского центра времен-
ного (ночного) пребывания лиц без определенного места жительства 
николай спиридонов, за время сильных морозов в центре прибави-
лось на 6 человек, а всего числится – 26.
не хватает обуви
По словам директора, сейчас, в связи с морозами, приют для бездо-

мных обогревает и кормит не только своих официально оформленных 
«содержанцев», а и всех, кто нуждается: «Мы организовали здесь кругло-
суточный горячий чай. Никого не прогоняем, даже тех, кто у нас не чис-
лится. Если видим, что человек голодный, отогреваем чаем, кормим. И 
кровати выделяем. На ночевку в мороз принимали всех – не выгоняли. По 
распорядку здесь можно находиться с 18 часов до 8.00. Но сейчас, в силу 
морозов, мы запускаем и днем. На кроватях лежать не разрешаем, но 
телевизор посмотреть и отогреться в актовом зале можно».

Кроме того, совместно с областным отделением общества Красный 
Крест центр проводит акции по раздаче продуктов питания прямо на 
улице. Кроме тушенки, консервов, сухпайка и горячего чая, витебские 
«клошары» получают теплые рукавицы и носки.

Чего не хватает в центре, так это теплой обуви. «Мы держимся на бла-
готворительности. Люди приносят вещи, и мы ни от чего не отказыва-
емся. Но на данный момент катастрофически не хватает зимней обу-
ви. Бывает, человек приходит вроде обутый, а смотришь: оба ботин-
ка на левую ногу… Вот видел, что магазин «Леон» объявил «ликвидацию 
зимней обуви». Но если вы «ликвидируете», так в порядке благотвори-
тельности пусть бы и нам немного дали. Мы каждому человеку под рас-
писку дадим эти ботинки», – говорит Николай Спиридонов. 

Не хватает и зимней одежды, потому как очень часто лохмотья по-
ступивших не выдерживают даже элементарной санобработки и авто-
матически уходят на свалку (телефоны для благотворительности в 
Витебске: 43-56-16, 43-56-18).
С обморожениями, но без жертв
Директор ночлежки сплевывает три раза и с чувством профессио-

нальной гордости сообщает, что в Витебске жертв морозов среди бом-
жей в этом году не было: «В Европе сколько жертв! А у нас никто не за-
мерз». Самый пока серьезный случай произошел в минувшую пятни-
цу, когда в приют из отделения милиции направили жителя деревни 
Бороники с отмороженными пальцами. Пришлось вызывать скорую.

окончание на 3-й страницеФото Дмитрия Казакевича

«Пожилые люди собираются толпами 
и часами чего-то ждут. Я у этих бабу-
шек спрашиваю: 

– Чего в очереди стоите? 
– Ждем, когда молоко привезут.  
– Да вот же молоко лежит на витрине, 

сколько угодно. А вам какое надо?
 – Белое! Без всяких там добавок, – от-

вечает одна бабка.
– Самое дешевое – чтоб 1,7% жирно-

сти, по полторы тыщи которое, – до-
бавляет  вторая. 

И так мне отчего-то стыдно стало… 
Я сама пенсионерка, но в этих очередях 
никогда не стою. Такие картины – пенси-
онеры в очереди за дешевым молоком – во 
многих магазинах можно увидеть. Ино-
гда между стариками возникают свары. 
Обидно за пожилых людей – они себя так 
некрасиво ведут, потому что на свою 
мизерную пенсию не могут себе позво-
лить даже молока подороже», – расска-
зала женщина, которая представилась 
Маргаритой Владимировной. 

Но «отправной точкой» для этого репор-

тажа стал видеоролик, который появился 
в нескольких интернет-изданиях: житель 
Витебска снял в одном из магазинов горо-
да потасовку между покупателями, кото-
рые ссорились и едва ли не выхватывали 
друг у друга из рук пакеты с молоком.  

«Неужели народ уже совсем довели до 
ручки?» – с такой мыслью корреспон-
дент «ВК» на следующий день отправил-
ся в «рейд» по гастрономам. В поисках 
недорогого молока я ходила по магази-
нам два дня (6 и 7 февраля). В качестве 
«контрольного» была избрана «Веста» 
№128 на проспекте Белобородова, 1/2. 
Выбор объясняется просто: хоть и неда-
леко от центра, чуть пройти за мост Бло-
хина, но это уже периферия. Ситуацию в 
этом магазине я «отслеживала» и в поне-
дельник, и во вторник. 

Сразу скажу: никаких ссор, а уж тем бо-
лее драк не видела. Здесь не было даже 
очередей. В первый день в 9.30 утра в 
«контрольном» магазине свободно ле-
жало аж два вида «дешевого», как говорят 
бабушки, молока: «Вкусное» 1,7% жир-

ности в полиэтиленовом пакете стоимо-
стью 1 490 рублей, а также «Вкусное» 3,2% 
в тетра-паке по цене чуть дороже – 2 550 
рублей. И то, и другое выпущено ОАО 
«Молоко» г. Витебска. В ассортименте 
также было другое молоко, стоимостью 
повыше: «Вкусное» 1,7% с витамином С 
(уже почему-то не литр, а 0,9 л) в полиэ-
тиленовом пакете (3 120 рублей), «Вкус-
ное» 3,6% (0,9 л, 4 160 рублей),  «Вкусное» 
3,8% (0,9 л, 4 490 рублей). Одним словом, 
не магазин, а настоящий молочный рай! 

Рядом с витриной с молочными про-
дуктами стоит женщина, которая кон-
сультирует полмагазина: «Вы не знае-
те, почем эта сметана?» – Это доро-
гая». – «А где творог без био?» – «С утра 
самого был, уже разобрали, был двухпро-
центный». – «А молоко дешевое привез-
ли?» – «Да, вот – «один и семь», деше-
вое. Без С, без С, берите смело». Подхожу 
к «бесплатному консультанту».  Узнаю, 
что надежда алексеевна кириллова – 
здесь постоянная покупательница.

окончание на 3-й странице

молочные 
СтраСти

От нескольких знакомых слышала, что в последний месяц 
в витебских магазинах появились очереди,  

чуть ли не как в советские времена. В них в основном 
стоят пенсионеры. Одна из свидетельниц таких очередей 

позвонила в редакцию. 
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Как сообщила управлявшая автомоби-
лем журналистка «ВК» юлия коноплева, 
гаишники остановили ее в районе Ледово-
го дворца на проспекте Победы в Витебске 
и попросили открыть багажник. Но полу-
чили отказ. Водитель потребовала поня-
тых и пригласила представителя владель-
ца авто и журналистов. Инспекторы, один 
из которых «старый знакомый» нашей га-
зеты олег ловейкин, а второй михаил 
анюховский начали связываются по те-
лефону, видимо, со своим начальством.

Журналистка минут за десять проезжала 
в этом же районе мимо этих же сотрудни-
ков на другой машине, и никто ее не оста-
навливал. Она уверена, что автомобиль ре-
дактора нашего издания плотно «пасут».

Cотрудники вызвали наряд милиции. 
Через 20 минут к месту задержания подъ-

ехали еще три машины: милицейские 
«уазик» и ГАЗель с мигалками плюс сере-
бристая «Лада» с людьми в штатском, ко-
торые стали совещаться с инспекторами 
ГАИ, задерживавшими журналистку. 

После «консилиума» к Ю. Коноплевой по-
дошел инспектор Анюховский и предло-
жил «просто, без протокола, открыть ба-
гажник». После того как журналистка от-
казалась и потребовала соблюсти процеду-
ру, то есть пригласить понятых и составить 
протокол, сотрудник ГАИ вновь отошел со-
вещаться. Между тем, ГАЗель с нарядом 
милиции уехала (милиционеры даже не 
подходили к автомобилю редактора ВК), 
остались одни гаишники, которые спрята-
лись в своей машине, разговоривали по мо-
бильникам и ничего не предпринимали. 

Чтобы поддержать задержанную, к ней 

подъехали родственники, друзья, незна-
комые люди. Жительница близлежаще-
го дома вышла, «чтобы вас защитить, по-
тому что знаю, на что они способны». Со-
чувственно синалили проезжающие ма-
шины и такси. Только к 19.40 приехали 
сотрудники Первомайского РОВД Ви-
тебска, которые привезли бланк протоко-
ла и стали осматривать автомобиль. Об-
наружили пустую коробку от печенья, 
один каштан коричневого цвета, мягкую 
игрушку «в виде оленя», лопату для убор-
ки снега, магнитолу, рычаг переключения 
передач… А также одну страницу газеты 
«Витебский курьер» со статьей Юлии Ко-
ноплевой о произволе сотрудников ви-
тебской ГАИ. Осмотр проходил в присут-
ствии независимых понятых.

Как записано в протоколе, ни в салоне 
автомобиля, ни в моторном отсеке ниче-
го противозаконного найдено не было. 
В процессе осмотра инспектор Анюхов-
ский вернул журналистке документы и 
принес извинения. После этого экипаж 
машины ДПС №215 с надписью «Тай-
фун» быстро уехал.

В 21.20. Юлия Конгоплева наконец-то 
ознакомилась с протоколом осмотра и 
подписала его. Журналистку отпустили. 
Она по горячим следам прокомментиро-
вала инцидент: «Едем в ГАИ писать жа-
лобу на действия сотрудников Госав-
тоинспекции. При задержании мне не 
разъяснили причины остановки. Они и 
сами не знали, что им говорить: снача-
ла – для проверки документов, потом 
– для осмотра машины, просматрива-
емого со всех сторон через стекла ба-
гажника и т. д. И все это им хотелось 
сделать без понятых и протокола. А 
мы промерзли 4 часа! Видимо, и вправ-
ду бравым сотрудникам ГАИ нечем за-
няться в эту студёную пору...» 

кастусь паланец

Гаи СноВа задержала  
журналиСтку «ВитебСкоГо курьера»

В минувший понедельник, 6 февраля, примерно в 17.30  
ГАИ в пятый раз за прошедший месяц  
задержала для проверки машину редактора 
«Витебского Курьера».

Фото «вК»

слева направо: «Газель» с нарядом милиции, серебристая «лада»  
с людьми в «штатском», экипаж №215 сотрудников Гаи, многострадальный «Фиат»

вопрос. Правомерно ли ЖЭУ требу-
ет оплатить текущий ремонт в подъезде 
многоквартирного дома? людмила пе-
тровна, витебск.

ответ. Неправомерно. Текущий ре-
монт жилищного фонда включает в себя 
ремонт кровель, водоотводящих систем, 
стыков, фасадов, балконов, тепловую ре-
абилитацию зданий, наведение порядка 
в подъездах (ремонт и закрытие подъез-
дов). Согласно приказу Минжилкомхо-
за от 02 октября 2006 года №160 «Об ут-
верждении методических рекомендаций 
по планированию текущего ремонта жи-
лищного фонда», финансирование теку-

щего ремонта жилфонда производится 
за счет местных бюджетов или жилищ-
но-эксплуатационных служб. 

вопрос. Нахожусь в декретном отпу-
ске. Ждем второго ребенка. Кто может 
взять больничный по уходу за первым 
ребенком, если меня положат в больни-
цу на сохранение? евгения, витебск.

ответ. В соответствии с пунктом 52 
постановления Минздрава Республики 
Беларусь и Минтруда и соцзащиты Ре-
спублики Беларусь от 09 июля 2002 № 
52/97 «Об утверждении Инструкции о 
порядке выдачи и оформления листков 
нетрудоспособности и справок о вре-
менной нетрудоспособности», в случае, 
если мать не может продолжать уход за 
ребенком в возрасте до 3 лет в связи с за-
болеванием, травмой или родами, ли-
сток нетрудоспособности (справка) по 
уходу за данным ребенком выдается ле-
чащим врачом по указанию матери дру-
гому лицу, которое непосредственно 
осуществляет уход за данным ребенком.

советы правозащитника 
павла левинова

В ордере значилась Статья 22.9 часть 
2 административного кодекса рб – 
нарушение законодательства о печати. 
По словам милиционеров, их интере-
совала «печатная продукция, которая 
рассылается в ГОВД и РОВД».

Речь идет о письмах в адрес милици-
онеров, которые рассылаются в рамках 
кампании «Осторожно, милиция». 

Координатор ГК «Наш Дом» Ольга 
Карач считает: «…Обыск и попытки 
прекратить рассылку личных именных 
писем связаны с тем, что милиционе-
ры, получая мою просьбу не избивать 
женщин-журналисток, правозащит-
ниц и политиков, стали задумывать-
ся, насколько законны их действия, и 

стали уклоняться от такого рода при-
казов. Похоже, что явление уже носит 
массовый характер, если на кампанию 
«Осторожно, милиция» отреагировала 
даже председатель Центральной изби-
рательной комиссии Лидия Ермошина, 
которая заявила в СМИ, что избивать 
женщин на демонстрациях – «служеб-
ный долг» мужчин-милиционеров». 

ольга карач также недоумевает по по-
воду претензий милиции к активистке:

– Письма рассылались мной, а значит 
и все вопросы должны быть лично ко мне.

Обращение к милиционерам сделано 
в виде открытки, на которой – лица наи-
более рьяных сотрудников МВД и деву-
шек, задержанных 19 декабря 2010 года в 

районе площади Независимости в Мин-
ске, осужденных и оказавшихся в одной 
камере на Окрестина. Ни одна из них не 
выбивала двери или окна, не совершала 
никаких насильственных действий. Все 
они с хорошим образованием, хорошей 
работой, хорошей зарплатой и из хоро-
ших семей. И в то же время каждая из 
них подверглась жесткому психологиче-
скому и физическому унижению.

– Наше требование к мужчинам-ми-
лиционерам минимальное: это уважи-
тельное и вежливое обращение с жен-
щинами, – говорит Ольга Карач.

Дождутся ли белорусские женщины 
такого обращения?

александр пан

В орше проВели «оСмотр  
помещения» у актиВиСтки  
кампании «наш дом»

В Орше сотрудники только что созданного Следственного комитета, 
который, как анонсировалось, должен активно бороться с наиболее 
тяжкими уголовными преступлениями, провели «осмотр помещения»  
у активистки Гражданской кампании «Наш Дом» Янины Лесневской.

СанникоВ отказалСя  
общатьСя  
С прокурорами

Как сообщила БелаПАН жена политика Ирина Халип,  
экс-кандидат в президенты Андрей Санников отказался общаться  
с представителями прокуратуры,  
которые посетили его в колонии «Витьба-3». Об этом стало известно  
во время встречи 8 февраля Санникова с адвокатом. 

курманбек  
бакиеВ Стал  
белоруСом?

Как сообщил 8 февраля портал TUT.BY, Курманбек 
Бакиев, который уже почти два года живет на терри-
тории Беларуси, получил белорусское гражданство, 
а недавно еще и приобрел недвижимость на окраи-
не белорусской столицы. По информации TUT.BY, 
паспорт гражданина Беларуси был выдан Курман-
беку Бакиеву еще в августе 2010 года одним из сто-
личных РУВД. Также появилась информация, что 
экс-президент Кыргызстана оформляет на себя уча-
сток земли под Минском. По данным же кыргызских 
СМИ, Бакиев уже приобрел дом на окраине Минска 
за 2 млн. долларов. Ранее сообщалось, что некоторое 
время Бакиев проживал в правительственной рези-
денции на территории Березинского заповедника. 

белапан

По ее словам, к Санникову приезжали прокурор 
Витебской области Александр Чадюк и начальник 
отдела Генеральной прокуратуры по надзору за за-
конностью исполнения уголовных наказаний Юрий 
Горошко. «Они хотели, чтобы Санников дал поясне-
ния, но он отказался с ними общаться, – сказала Ха-
лип. – Насколько я понимаю, они приезжали, пото-
му что проводят проверку информации, которая по-
явилась в СМИ после моей пресс-конференции, о 

том, что на Андрея оказывалось давление, а также 
обстоятельства написания им прошения о помило-
вании. Также не исключаю, что проводится проверка 
по жалобам, которые ранее писали адвокаты».

Халип отметила, что, по информации адвоката, у 
Санникова «пока все без изменений»…

Напомним, в конце января стало известно, что Ан-
дрей Санников написал прошение о помиловании…

белапан

СтяГ над 
Городом

Национальный бело-
красно-белый стяг ут ром 
8 февраля затрепетал  
на осветительной вышке 
недалеко от вокзала.

Как сообщили братья Тарас и Олег Сур-
ганы, этот стяг подняли они – в поддерж-
ку Сергея Коваленко, которого содержат в 
СИЗО по обвинению в уклонении от трех-
летнего наказания «домашней химией» за 
такой же стяг на главной елке Витебщины 
в 2010 году.

Сергей Коваленко уже много дней в знак 
протеста держит в СИЗО бессрочную голо-
довку.

владислав хИлков
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окончание. начало на 1-й странице
К слову, в центре временного пребывания 

нет специалиста, который бы смог оказать 
необходимую медицинскую помощь. И в 
этом директор центра видит проблему: «К 
сожалению, у нас не предусмотрены ни вра-
чи, ни санитарки, ни дезинфектор. Хотя 
это необходимо. Хотя бы первую медицин-
скую помощь оказать и на алкоголь прове-
рить – это ж такой контингент. Я посмо-
трел, как это делается в подобном прию-
те в Гродно. Там так: поступаешь – будь 
добр, пройди алкотест. 0,3 промилле – захо-
ди. 0,5 – иди прогуляйся вокруг здания, пока 
дурь не пройдет. И на каждого медицинская 
карточка. Мы пытаемся то же сделать, но 
алкотестов у нас нету. Так что, пока буя-
нить не начнет, и не поймешь, в какой сте-
пени он выпивши…»

Нет в витебском приюте для бродяг и сво-
его транспорта, как в Гродно. И кишащие 
насекомыми лохмотья возит в санпропуск-
ник на своем автомобиле завхоз центра.
мороз паспорта  
не спрашивает…
По правилам, в центр имеют право 

принимать только по направлению из 
милиции, с паспортом (или хотя бы со 
справкой) и регистрацией в Витебске. 
Но на практике получается по-другому. 

Жесткие февральские морозы вынужда-
ют смягчить и упростить процедуру. Че-
ловека принимают, даже если он прихо-
дит без бумажки, удостоверяющей лич-
ность. Согревают, кормят, отправляют 
на санобработку, дают кровать. «Сейчас, 
конечно, мы берем со всех районов. Мороз 
паспорта не спрашивает. Переночевать 
дадим любому человеку. В том числе и 
россиянину. Да хоть и негру! А потом…»

А потом бездомный отправляется в 
милицию и в центр соцзащиты, где со-
бирает нужные документы. Дальше – 
центр занятости. По словам директо-
ра, как правило, в течение полутора-
двух месяцев, проблемы с документами 
и трудоустройством решаются. Если, ко-
нечно, сам человек настроен их решать 
(бывает и по-другому). Николай Спири-
донов уверен, что центр вполне может 
стать для гражданина стартовой пло-
щадкой для начала новой жизни.

Как считает директор центра, впол-
не можно урегулировать и проблему бро-
дяг из Витебского района (не зарегистри-
рованных в Витебске) – чтобы их брали в 
приют безо всяких вопросов. Во всяком 
случае, такое поручение дал александр 
косинец. На этот год на содержание цен-
тра выделено из городского бюджета 385 

млн. рублей. Часть финансирования мог 
бы взять на себя и Витебский район. И тог-
да вопрос будет снят, считает директор. 
тяжелый  
контингент
В штате центра, кроме директора, за-

вхоза и бухгалтера, состоят шесть дежур-
ных: трое мужчин и три женщины (при-
ют имеет женское отделение). Коллек-
тив небольшой, но бывалый. В основном 
– бывшие сотрудники силовых ведомств. 
Так, корреспондента «ВК» встречала в 
центре дежурная антонина николаев-
на, бывший старший прапорщик в ви-
тебском изоляторе временного содержа-
ния (ИВС). Многих «постоянных клиен-
тов» она знает в лицо еще со времен ра-
боты в изоляторе. В штате также бывший 
пожарник, судебный исполнитель, быв-
ший дежурный Витебского РОВД… Сам 
Николай Спиридонов – полковник мили-
ции запаса, экс-начальник уголовного ро-
зыска Витебской области (1996-2001 г. г.), 
ушедший на пенсию с должности началь-
ника отдела по борьбе с организованной 
преступностью по Витебской области.

«Здесь работают люди, которые не бо-
ятся работать с таким специфическим 
контингентом, – говорит Спиридонов. 
– А я в свое время работал еще и на зо-
нах, в колонии особого режима на Урале. 
И когда мне тут пальцы веером раскиды-
вают и пытаются втирать что-то по-
блатному, я быстро ставлю на место…»

Директор с печалью в голосе сообщает, 
что на данный момент 90% его подопеч-
ных – ранее судимые граждане. Оказыва-
ется, в приюте, который изначально за-
думывался как центр временного пребы-
вания бомжей, с недавних пор открыто и 
отделение для судимых. Теперь здесь пре-
бывают и поднадзорные. Это, по мнению 

директора, ухудшает условия труда для 
работников центра: «Ну, люди видят, 
что это уже зэк здесь живет, тем более 
– нарушитель на зоне (поднадзорный). И 
смотрят с опаской. Контингент тяже-
лый. По семь-восемь ходок, жить им не-
где. Есть и с непогашенной судимостью. 
И такой контингент по большому счету 
нас сейчас забивает…»
чай и евангелие
В центре временного пребывания лиц 

без определенного места жительства и 
вправду чисто и тепло («Да так многие 
трудяги не живут, как эти бездомные», 
– замечает директор). В комнатах – кро-
вати, тумбочки, шкафы. На тумбочках – 
иконки. В приюте есть даже своя молель-

ная комната. Так что эти люди с поломан-
ными судьбами имеют возможность испо-
ведоваться. На большие праздники сюда 
приезжает батюшка. На столе в молельне – 
стопка «Евангелий». А в кухоньке и вправ-
ду «круглосуточный чай». Горячий. 

Постояльцам приюта журналисты за по-
следнее время порядком поднадоели. Ди-
ректор попытался представить мне «ста-
рожила центра, которого все слушаются» 
– мужчину лет 60-ти с острым взглядом, но 
на вопрос, как его зовут, «временно пребы-
вающий» только обронил: «Бог подаст…»

По сведениям Красного Креста, в Витеб-
ске проживает 167 лиц без определённого 
места жительства, 90% из них – мужчины.

дмитрий казакевИч, фото автора

окончание. начало на 1-й странице
– Нет тут очередей. Один раз только была. И то 

только потому, что в тот день молоко привезли в 
половине первого, а должны были привезти где-то 
в такое время, как сейчас, – в 9.30. Тогда было мно-
го народа. А вообще молоко я не беру каждый день. 
Беру сразу три литра – чтоб хватило на неделю. В 
понедельник отоварилась – и пошла.  Молоко жир-
ностью 1,7% покупаю не потому, что оно дешевое, 
а потому что не жирное. Я старая баба, мне будет 
в этом году 75 лет, зачем мне жир этот лишний? 

Услышав наш разговор на «злободневную» тему, 
подходят и другие пенсионерки:

– Что ты, Надя! Бывает, что и у нас молоко хвата-
ют нарасхват. Тут одна старуха стояла, слабенькая 
такая, так она жаловалась, что даже из рук у нее вы-
рвали. Надо время знать, когда они его привозят. Се-
годня рано что-то привезли. А обычно к 10-11 часам. А 
бывает, что и до часа люди ждут. 

– Хто не дажжэцца, пакупае даражэйшае. З вита-
минам С свабодна ляжыць, цэлы день. А гэта мала-
ко – 1,7 – разбираюць быстра. Сягодня ано ляжыць 
– рано прывезли. Завтра вы сюда падыдице часам 
к одиннадцати – тут народа будзе! И ци будзе ужэ 
гэта малако дзяшовае во так ляжаць… 

Вместе с тем выяснилось, что не каждая старушка 
или ее кот будет пить дешевое молоко: 

«Я лучше куплю молочка побольше жирности 
– 3,2%. Зачем мне это 1,7% – одна белая вода? Я не 
толстая и хочу скушать что-то и пожирнее, и по-
вкуснее. Но вообще, у каждого желудок свой. Мне, 
например, эти витамины в молоке не идут – начи-
наются проблемы с желудком. Поэтому я покупаю 
обычное, без добавок, но пожирнее», –  прощебета-
ла худенькая и бодренькая на вид старушка, похо-
жая на любопытную синичку. Эта бабушка если и 
стоит в очередях, то только за мясом. Может выжи-
дать, пока привезут хорошую свинину, и полдня. 
«Счастливые часов не наблюдают», – шутит она.  

«А я в очереди ни в жисть стоять не буду! Какое 
есть молоко, такое и беру, в очереди не тапчуся», – 

муСорная 
иСтория

В редакцию «Витебского 
курьера» 3 февраля позвонил 
мужчина: «Посмотрите,  
какое безобразие во дворах  
возле площади Победы: 
совсем не вывозится мусор. 
Пришлите, пожалуйста, 
журналиста».

На следующий день в назначенное время на 
место встречи явился корреспондент газеты, но 
этого мужчину так и не нашел.

Работавшие на улице Жесткова дворники рас-
сказали, что 3 февраля спецавтобаза не вывози-
ла контейнеры с мусором. Их пришлось специ-
ально накрывать подручными средствами, что-
бы мусор не разносило ветром по микрорай-
ону. Зато 4 февраля «мусоровозы» сделали по 
два рейса. Стало понятно, что дворники к этому 
безобразию не причастны. 

Как пояснила мастер спецавтобазы ольга 
ярославовна медвецкая, накануне не смогли 
завестись грузовики. Дескать, автотехника ста-
рая и к тридцатиградусному морозу не готовая. 
Но 4 февраля, благодаря общим усилиям шофе-
ров и слесарей, машины завели, и техника вы-
шла на работу.

– Я тоже опоздала сегодня на работу, потому 
что трамваи ходили не по расписанию, – посе-
товала Медвецкая.

Потом добавила: «Они ведь тоже старые».
Остается надеяться, что морозы ослабеют и 

впредь врасплох коммунальщиков не заста-
нут, хотя для наших широт суровая зима не ред-
кость. Жаль, что коммунальные службы эту ис-
тину никак не усвоят и всегда не успевают под-
готовиться ни к ливню, ни к холоду, ни к обиль-
ному снегопаду…

владимир сахаров

Временно  
пребыВая…

социум

молочные СтраСти

призналась еще одна пенсионерка, для пущей убедительности показав мне 
в своем изрядно потрепанном ридикюле две «коробки» молока 3,2% жирно-
сти. Развеселила одна солидная дама в летах. «Я даже коту это дешевое мо-
локо не покупаю, там же одна вода! А кот у нас хороший, сортовой! Он 6 ки-
лограмм весит, он не кастрированный, нет. У него не шерсть, а вата, очень 
красивый. Сидит рядом, когда я ем, и лапой, лапой меня за рукав: «Дай!». Что 
вы! Он это молоко пить не будет», – ее губы, густо напомаженные морков-
ного цвета помадой, брезгливо скривились. 

…На следующий день в «Весту» №128 я попала уже ближе к обеду – в 12.30. 
«Дешевого» молока, как и предсказывали бабушки, здесь в это время уже не 
было. Кроме того, за два дня я обошла еще несколько «Вест» и магазин «Гермес» 
на «Черняховке», и многие торговые точки на центральной витебской улице. 
Искомый продукт (1,7%) был обнаружен 7 февраля только в «Весте» №87 на Ле-
нина, 28. На часах было около 11 утра – пакеты еще не успели разобрать. 

А вот с дорогим молоком никаких проблем нет: оно есть на любой вкус и даже 
прихоть. В одном из магазинов привлек внимание пол-литровый бумажный 
пакетик, который сообщает о наличии внутри всевозможных «полезностей»: 
группы витаминов B, а также А, С, D, E, PP, H. Этот продукт массовой жирно-
стью 3,2% стоит 2040 рублей. На его упаковке витебские молочники уверяют, 
что в 1 литре такого напитка с витаминным премиксом «содержится суточная 
потребность витаминов, рекомендуемых Минздравом Беларуси». Но вот ведь 
какая штука: вы много видели людей, кто пьет молоко целыми литрами, что-
бы уж наверняка «принять» сразу суточную дозу витаминов? Но самое главное: 

мало кто из покупателей ве-
рит, что «премикс» в моло-
ко и в самом деле добавля-
ют. «Может, это для красо-
ты написали? А на самом 
деле – налили простого моло-
ка. И только деньги с нас де-
рут…» – рассуждают люди.   

Одним из лидеров по цене 
является молоко 3,6% жир-
ности в бумажной «короб-
ке» производства Лепель-
ского молочноконсервного 
комбината. Литр этого по-
лезного напитка от «Лепель-
ки» обойдется покупателю в 
5 720 рублей. Не то, что пен-
сионер, – не каждый рабо-
тающий человек станет ва-
рить кашу на таком молоке. 

Подводя итог своего «мо-
лочного» рейда, отмечу: ви-
тебские пенсионеры, мо-
жет, и не в каждом магазине 
устраивают очереди за деше-
вым молоком, но ассорти-
ментом и ценовой полити-
кой местных производителей 
этого продукта они точно не 
довольны. И хоть пожилые 
люди шутят, что «старость 
наступает тогда, когда вме-
сто «вкусно» произносишь 
«полезно», им все-таки хо-
чется, чтобы продукты в ма-
газинах были и вкусными, и 
полезными, и доступными.

татьяна матвеева,  
фото автора

Директор витебского городского центра временного (ночного) пребывания  
лиц без определенного места жительства Николай Спиридонов

Спальня
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– уважаемая татьяна владимиров-
на, известно, что с 2008 года вы явля-
етесь руководителем инициативной 
группы сограждан по созданию об-
щественного объединения белорус-
ских пенсионеров «наше поколение». 
расскажите немного о себе.
– Родилась и выросла я в Украине. Вы-

шла замуж за военного, поэтому оказа-
лась в Беларуси еще в 1979 году. С тех пор 
тут и обосновалась. Образование выс-
шее: военный переводчик и экономист 
пищевой промышленности. 13 лет про-
работала в Сбербанке – от ученика кас-
сира до начальника отдела кадров Фрун-
зенского района города Минска. С при-
ходом в 1994 году новой власти вынуж-
дена была уволиться. В настоящее время 
– пенсионерка. Есть два взрослых сына. В 
общественной жизни – с 2004 года, актив-
но участвовала в парламентских и прези-
дентских кампаниях прошлых лет. С 2008 
года возглавляю «Наше поколение».

– почему не удалось получить госу-
дарственную регистрацию объеди-
нения?
– Для того чтобы говорить о причи-

нах, необходимо немного рассказать о 
том, как проходил Учредительный Съезд. 
Нам было отказано в помещении за день 
до его проведения (хотя договоренность 
об аренде зала была достигнута заранее). 
Что мы предприняли? За день до меро-
приятия по всем правилам конспирации 
мы договорились с директором музыкаль-
ной школы в одном из городских поселков 
Минской области об аренде конференц-
зала. Утром мы встретили всех делегатов 
на вокзале и на зафрахтованном автобу-
се привезли их в эту школу. После Съез-
да мы подали документы в Минюст. А за-
тем была проверка, которая накрыла деле-
гированных представителей по всем реги-
онам страны. К пенсионерам приходили 

сотрудники управлений юстиции облис-
полкомов со списком вопросов по Съез-
ду. Представьте себе, некоторым участни-
кам того события было далеко за 70 и под-
робности многомесячной давности они 
могли просто забыть. Например, одна из 
делегатов Брестской области забыла на-
звание того городского поселка, где про-
водился Съезд. Вывод Минюста был бо-
лее чем категоричен: она не присутство-
вала. Но за неделю до получения отказа в 
регистрации в «Народной Воле» была фо-
тография с нашего Съезда, где этот «за-
бывчивый» делегат – в первом ряду! Впо-
следствии нас обвиняли в том, что мы его 
«пририсовали» к общей фотографии, а 
значит, и Съезда не было. Остальные при-
дирки носили устранимый характер: где-
то в протоколе ошибка и т. д. 

Иными словами, власть не позволила 
появиться мощной общественной орга-
низации пенсионеров. 

– с какими целями планировалось 
создание общественного объедине-
ния пенсионеров?
– Наша организация изначально пла-

нировалась как эдакая цивилизованная 
«лавочка у подъезда». Иными словами, 
организация, где каждый пенсионер мо-
жет поделиться своими проблемами, по-
лучить интересную информацию о по-
литической и социальной жизни в стра-
не, завести контакт со своими зарубеж-
ными «коллегами». Так уж сложилось в 
нашей стране, что пенсионеры, несмо-
тря на их огромную численность, оста-
ются один на один со своими пробле-
мами и мыслями. Они почему-то неин-
тересны ни политическим партиям, ни 
гражданскому обществу. Мы всего лишь 
попытались и пытаемся исправить эту 
ситуацию. Ведь обратите внимание: есть 
какие угодно организации, защищаю-
щие чьи угодно права, но это не касает-

ся пенсионеров… Хотя, необходимо от-
метить, что определенные успехи в этом 
вопросе есть: в этом году одна из поли-
тических партий даже предприняла по-
пытку создать пенсионерское крыло.

Сегодня нельзя сказать, что мы просто 
«лавочка». Мы достаточно активно за-
щищаем права пенсионеров, участвуем в 
общественно-политической жизни стра-
ны и даже имеем статус наблюдателя по 
Беларуси одной из крупнейшей европей-
ской организации пожилых людей. 

– что вами предпринято в связи с от-
казом минюста в официальной реги-
страции создаваемой структуры?
– Если вы спрашиваете о том, подава-

ли ли мы иск в Верховный Суд, то отве-
чу, что нет. Мы не хотим заниматься тем, 
что не приносит результата. Ведь еще ни 
одна общественная организация не была 
зарегистрирована по решению суда, и 
думать, что на этот раз было бы исклю-
чение – огромная иллюзия. Создается 
такое впечатление, что власть специаль-
но втягивает людей в эту ненужную бю-
рократию: сначала вы соберите бумаги 
на регистрацию (между прочим, это 81 
страница текста); проведите Съезд по 
всем правилам; потом втянитесь в су-
дебную тяжбу… При этом вы еще отдай-
те деньги на регистрацию, на судебные 
издержки и т. д. Разве это нормально? 
Когда мы посчитали нужным забрать у 
Минюста государственную пошлину, 
нам понадобился на это почти год ак-
тивной переписки с различными нало-
говыми и регистрирующими органами. 
В ближайшее время мы планируем пред-
принять очередную попытку провести 
Съезд и зарегистрироваться. Иллюзий, 
конечно, не питаем, но на этот раз Ми-
нюсту нам будет тяжелее отказать. 

– опять на те же грабли?
– Постараемся выполнить правила их 

«игры».
– в 2008 вы заявили, что будете про-
должать работу с пенсионерами даже 
на нелегальном положении. есть ли 
результаты?
– Мы сдержали свое слово. В нашей 

инициативной группе состоят обще-
ственно активные пенсионеры из 26-ти 
населенных пунктов Беларуси. Среди них 
жители глухих деревень, районных и об-
ластных центров, города Минска. За вре-
мя деятельности мы активно защищали и 
продолжаем защищать права наших пен-
сионеров, удалось создать Интернет-сайт 
«Наше поколение», издаем организаци-
онный бюллетень, проводим мероприя-

тия. Недавно мы провели акции, связан-
ные с политзаключенными, с изучением 
пенсионных систем в странах ЕС, «Дети 
войны». Заняты разработкой меропри-
ятий по совершенствованию пенсион-
ной системы в Беларуси. В общем, каж-
дый пенсионер может принять посиль-
ное участие в том, что мы сегодня прово-
дим. Мы нацелены на дальнейшее разви-
тие, вырабатывая интересные предложе-
ния по улучшению ситуации в стране не 
только вокруг пенсионеров.  

– а репрессий не боитесь?
– В нашем положении чего-то бояться 

уже достаточно глупо. У нас (у пенсионе-
ров) нечего отбирать и чем-то запугивать. 
Да и живем мы в такой стране, что нали-
чие или отсутствие регистрации абсолют-
но ничего не дает. Будет политический при-
каз – посадят «за намерение». Да и история 
учит: если сегодня сажают тех, кто хоть что-
то делает, то завтра приходят за теми, кто 
молча наблюдает за репрессиями. Моя со-
весть абсолютно чиста – и это главное. 

– несмотря на отсутствие госреги-
страции, 26 апреля 2010 года вашей 
структуре был присвоен статус на-
блюдателя в европейском пенсионер-
ском союзе (European Senior’ Union). 
как вы это объясните?
– Как поддержку, как знак признания, 

как проявления того, что европейские 
пенсионеры очень хорошо осведомлены о 
том, что на самом деле у нас происходит. В 
отличие от наших государственных орга-
нов, для них важна не бумажка с гербовой 
печатью, а готовность работать на целе-
вую группу и развивать пенсионное дви-
жение. Мы работаем как с руководством 
ESU, так и с национальными организаци-
ями, входящими в эту «зонтичную» (от 
слова «зонтик» – авт.) структуру. К сло-
ву, в Европе еще никто не отказался с нами 
сотрудничать по причине отсутствия го-
сударственной регистрации на родине. 

– почему же наше государство ставит 
вам палки в колеса?

– Точной информации у меня нет – толь-
ко предположения. Возможно, потому что 
мы говорим, что в этой стране происходит 
что-то не так; может быть, потому что мы 
в состоянии предложить какую-то альтер-
нативу; может быть, потому что необхо-
димо сохранить иллюзию поддержки пен-
сионеров нынешней властью. Вариантов 
много, и какой основной – лучше поинте-
ресоваться у властей. 

– считается, что пенсионеры – неизмен-
ный электорат а. лукашенко. на фоне 
последних событий в стране – полити-
ческих и экономических – так ли это?
– По моему глубокому убеждению, пен-

сионеры давно не составляют ядро электо-
рата власть предержащих. Тот, кто считает 
иначе, либо пытается оправдать собствен-
ные неудачи, либо не владеет ситуацией. 
Посмотрите на оппозиционные митинги: 
разве там мало пенсионеров? Или вспом-
ним электоральные кампании: вы видели 
очереди на досрочное голосование, состо-
ящие из пенсионеров? Зато я, являясь не 
один год наблюдателем, видела эти очере-
ди из студентов и работающих сограждан! 
Или вспомним «молчаливые» акции… 
Разве провластные пенсионные структу-
ры устраивали по средам свои мероприя-
тия на центральных площадях республи-
ки с целью не допустить туда митингую-
щих, как это делал молодежный БРСМ? 
Тоже нет… Так кто же является истинным 
электоратом Лукашенко? 

Я понимаю, что гораздо проще «спих-
нуть» все проблемы на беззащитных 
пенсионеров: они Лукашенко выбрали, 
они мясо съели, они молоко выпили, они 
валюту скупили… Но, поверьте, от это-
го проблемы не решатся. Сегодняшний 
пенсионер, как никто другой, понимает, 
что стране нужны перемены. И в первую 
очередь – политические.

– успехов в вашей нелегкой деятель-
ности. 
– Благодарю.

беседовал  владимир жИгулов

татьяна зелко: 

«наше поколение» –  
это не лаВочки  
у подъезда»

автограф

Согласно переписи населения 2009 года,  
каждый 5-й человек в Беларуси старше 60 лет  
(по классификации ООН, если таких людей 14%, 
страна считается старой). Решать проблемы 
белорусских пенсионеров с 2007 года пытается 
минчанка татьяна владимировна зелко.  
Как известно, 04.08.2007 года состоялось первое 
заседание организационного комитета  
по созданию общественного объединения белорусских 
пенсионеров «Наше поколение». Правда, до сих пор 
оно не зарегистрировано в министерстве юстиции 
Республики Беларусь. Инициатор создания  
этой общественной организации –  
сегодняшний собеседник «Витебского курьера».

Фото из архива т. Зелко

За 2006 год РУПП «Витязь» изготовил 
650 тысяч телевизоров разных марок: 
жидкокристаллический «Витязь 811-1», 
«Европа», «Люксор», «Тайм», «Лотос», 
«Ретро». Своеобразный рекорд – при 
высоком качестве и отличном дизайне.

* * *
Цена на поставляемый из России для 

Беларуси газ с января 2007 года установ-
лена в 100 долларов США за тысячу ку-
бометров.

* * *
На конец января 2007 года в Витеб-

ской области числилось 4 360 неблаго-
получных семей, в том числе в Октябрь-

ском районе – 234, в Железнодорожном 
– 58, в Первомайском – 73. В 2 147 этих 
семей дети находились в социально 
опасном положении, и к их родителям, 
в соответствии с Декретом Президента 
№18, должны были принять меры. 

На конец декабря 2011 года в Велико-
летчанском детдоме (под Витебском) из 
117 детей 114 были изъяты из проблем-
ных семей и имели родителей. Губерна-
тор Витебской области Александр Ко-
синец призвал 98% детей из детдомов 
направлять в дома семейного типа, так 
как только в семье могут вырасти нор-
мальные дети.

* * *
За 2006 год в Витебской области было 

совершено 24  103 преступления, в том 
числе тяжких и особо тяжких – 2 331, в 
13 районах области произошел рост пре-
ступности. А вот за 2011 год в области 
зарегистрировано только 16 223 престу-
пления (в 1,5 раза меньше!). Это раду-
ет, как и то, что с января 2012 в Беларуси 
милиции и армии повышены должност-
ные оклады на 25%, а также обсуждают-
ся меры по приближению их окладов к 
российским, которые выше в 3-4 раза. 
Может, и остальному народу немножко 
повысят.

* * *
Как сообщали газеты, инфляция на 

2007 год была запланирована в 8%.
* * *
Цены на продукты на витебских рын-

ках на конец января 2007 г. составляли 
за 1 кг: яблоки – 1100-3500 рублей, бана-
ны – 2500-2800 рублей; картофель – 520-
750 рублей; морковь – 590-1000 рублей; 
свинина – 7500-9800 рублей; говядина 
– 5900-8500 рублей; сало свиное – 5500-
8500 рублей.

* * *
С января 2007 года Совет Министров 

РБ установил следующие ежемесяч-

ные тарифы на коммунальные услуги: 
за 1 кубометр холодной воды – 257 руб.; 
за 1 кубометр канализации – 122 руб.; за 
пользование лифтами – 1117 руб. с 1 про-
живающего; за кубометр газа по счетчи-
ку в отопительный период – 141,6 руб., 
в летний период – 218 руб.; за электроэ-
нергию без электроплиты и водонагрева-
телей – 112,1 руб за 1 квт/час.

* * *
Как видим, пять лет назад мировой 

финансовый кризис еще не начинался, и 
наш народ «стоял на правильном пути и 
уверенно смотрел в будущее».

владимир Иванов

пятилетка
Под этой рубрикой «Витебский курьер» станет печатать 

обзоры о том, что волновало прессу  
и, естественно, людей пять лет назад, и какие изменения 

произошли в стране и на Витебщине за этот период. итак, ВСпомним
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Менее других активна только Конфе-
дерация демократических профсоюзов. 
Почему? На вопросы «Витебского курье-
ра» отвечает председатель конфедера-
ции александр ярошук.
шпионские сны
– насколько нам известно, недавно 
фпб обвинила вас лично в подрыв-
ной деятельности: вы засылаете на 
действующие предприятия белару-
си своих активистов, разлагаете там 
профсоюзные структуры и вместо 
них создаете свои. в качестве приме-
ра приводится ситуация на «грани-
те»…вы что, настолько сильны и бо-
гаты, чтобы дестабилизировать  ра-
боту целого коллектива?
– Думаю, сравнение нас с подрывными 

элементами лишено основания. Мне ка-
жется, тут более уместно сравнение лю-
дей из ФПБ с плохими танцорами, кото-
рым всегда что-то мешает… Выполняли 
бы они свою основную функцию – защи-
щали бы права трудящихся, и на «Грани-
те», и на остальных предприятиях все у 
них было бы хорошо.

А что касается «Гранита»… До недав-
него времени у нас не было вообще ни-
каких контактов с тамошними акти-
вистами. Конечно, мы помнили, что в 
прежние времена – лет так 10-12 назад 
– здесь была структура свободного про-
фсоюза. Потом ее, как и на многих дру-
гих предприятиях, «придавили». И все…

Но, как выяснилось, память о тех време-
нах осталась. К тому же, Микашевичи на-
ходятся в зоне влияния Солигорска, где 
активно работает мощный профсоюз гор-
няков, и концентрация свободы там выше, 
чем в любом другом регионе страны. Не 
удивительно, что, когда ситуация на «Гра-
ните» обострилась (низкие зарплаты, на-
рушения прав трудящихся при полном 
молчании «официальных» профсоюзов), 
неизбежно возник вопрос возрождения 
профсоюзов свободных. Те люди, которые 
сегодня известны как лидеры нового про-
фсоюза, которые пошли против течения 
и организовали массовый выход из ФПБ, 
просто естественным образом созрели…

А как же? Повторяю: оскорбительно уни-
зительное отношение к работникам пред-
приятия, нищенские зарплаты – все это 
формировалось на фоне полного (как всег-
да!) бездействия официального профсою-
за. Отметим: люди не устраивали массовых 
забастовок, не протестовали против низ-
кой зарплаты каким-то иным образом. Они 
просто массово вышли из официального 
профсоюза, являющегося не более чем ча-
стью тоталитарной системы в стране.
что произошло?
– а как все началось? с чего вдруг за-
кипели страсти? что, кого-то выгна-
ли с работы, кто-то вышел на пикет и 
его арестовали?.. что произошло?
– Знаете, не было никаких заметных со-

бытий. Здесь просто в какой-то момент 
отношение к наемным работником всех 
достало, и совершенно стихийно заго-
ворили о роли профсоюзов. Насколько 
мы знаем, оформилась группа лидеров. 
Ведь, несмотря на все разговоры о заслан-
ных шпионах, лидеры возникают стихий-
но. Так было всегда, так было в 90-е годы 
в Беларуси, когда на улицы выходили це-
лые коллективы предприятий…

Я сегодня могу назвать этих людей: 

олег стахаевич, анатолий литвинко, 
леонид дуборезов – в большинстве во-
дители карьерных самосвалов, БелАЗов. 
Они молоды – до 30-ти или чуть боль-
ше 30-ти лет. Они меньше всего похожи 
на водителей и даже, с первого взгляда, 
производят впечатление интеллигент-
ных, хорошо образованных людей. Я не 
знаю пока, какое у них там образование, 
но разговаривать с ними приятно.

Вот вам небольшая предыстория, ко-
торая этих ребят характеризует. Когда на 
«Граните» еще только заговорили о созда-
нии структуры свободных профсоюзов, 
они решили изучить ситуацию. Они «про-
гулялись» по сайтам, изучили документы, 
Уставы СПБ, БКДП и поняли, что это их 
устраивает. Потом связались с нами, по-
просили проинформировать о процеду-
ре создания организации. И только потом 
провели организационное собрание.

А это тоже вопрос: где его провести? 
Кто, по нашим временам, даст помеще-
ние под создание свободного профсою-
за? Тогда они пошли нестандартно: до-
говорились с сельским домом культуры 
в одной из пригородных деревень и про-
вели собрание там, приехав на личных 
автомобилях. Такого деревня никогда не 
видела и, скорее всего, больше никогда 
не увидит: 93 легковых автомобиля ско-
пились возле местного Дома культуры!

На собрание приехали лидеры незави-
симого профсоюза, помогли все офор-
мить в соответствии с Уставом и законо-
дательством Беларуси. И в соответствии 
с Уставом БНП были поставлены на учет 
как новые члены организации. БНП – 
Белорусский независимый профсоюз – 
тут же направил администрации «Гра-
нита» просьбу предоставить своей но-
вой структурной организации юридиче-
ский адрес для легализации деятельно-
сти. Все по закону, все по Уставу. 

Дальше начались сплошные нарушения 
законодательства. Сразу же предприя-
тие посетили губернатор Брестской обла-
сти константин сумар и министр стро-
ительства. Сумар тут сделал совершенно 
противозаконное заявление: не будет на 
«Граните» независимого профсоюза!

Ответственно заявляю: он есть! И Су-
мар с чиновниками вынуждены будут 
его зарегистрировать. А пока беспре-
дельничают вовсю!

Мы получили отписку: они отказывают-
ся предоставить юрадрес по причине того, 
что не все документы предоставлены. Но, 
по законодательству, никакие документы 
и не должны предоставляться. Докумен-
ты предоставляются только регистриру-
ющему органу, то есть райисполкому. Во-
обще, что касается регистрации… В по-
давляющем большинстве стран и не нуж-
но регистрировать. Организация создана 
– в местном органе власти ставят галочку: 
такая организация есть. А в большинстве 
стран  и галочек не ставят.
под прессом
Сразу, как водится, началось давление 

на лидеров. На Олега Стахаевича было 
сфабриковано административное дело: 
якобы, будучи за рулем автомобиля, не 
пропустил старушку на пешеходном пе-
реходе. Эту старушку до сих пор никто 
в глаза не видел, и она никому претен-
зий не предъявляла. Но приехали специ-
ально люди из Бреста, оттуда же привез-
ли свидетелей. Ни один местный житель 
того, как Олег обидел старушку, не видел, 
а какие-то брестчане видели. Начальник 
Лунинецкого ГАИ капитан сергей коно-
пацкий краснел и бледнел, но дело было 
доведено до конца: Стахаевича на полго-
да лишили водительских прав. 

Что ж, работают адвокаты, подаются жа-
лобы. Мы не собираемся мириться с про-
изволом и пройдем весь путь: от использо-
вания внутренних возможностей до под-
держки международных организаций. Я 
заявляю: и генерал Константин Сумар и 
капитан Сергей Конопацкий будут нести 
ответственность за такие действия.

…Другой лидер, Леонид Дуборезов, 
20 лет проработавший на экскаваторе, 
вдруг дважды не прошел переквалифи-
кацию. В третий раз на заседание комис-
сии приехал председатель БНП и, как по-
лагается, представился. Когда там увиде-
ли, что есть люди из независимого про-
фсоюза, тут же было принято положи-

тельное решение. 
Уволили с работы двух жен лидеров – 

в том числе, жену Анатолия Литвинко…
А сейчас там происходит примерно 

следующее: каждое утро на предприя-
тие приходят представители местного 
управления КГБ. Они должны ежеднев-
но «выбивать» из нового профсоюза 
какое-то количество людей, У них даже 
составлен график – сегодня столько-то, 
завтра… Но эти графики не выполняют-
ся и выполняться не будут.

Организация работает, ее лидеры впи-
сываются в структуры БКДП. В частно-
сти, Олег Стахаевич сейчас уже член Со-
вета представителей БНП, его избрали. 
У нас постоянные контакты с активом и 
лидерами. В новый профсоюз написали 
заявления более 200 человек. И меньше 
их не становится. Нужно учитывать, что 
основное количество членов коллектива 
предприятия внимательно следит за раз-
витием событий. И, при положительном 
исходе, примут свои решения.

Правда, администрация, убедившись 
в неэффективности метода кнута, начи-
нает применять метод пряника. Тактика 
в том, чтобы девальвировать ценности 
нового профсоюза. Идея: зачем вам но-
вый профсоюз, если все ваши проблемы 
могут быть решены в старом?

Но люди не дураки, они понимают, что 
если сдадутся, то все моментально ста-
нет еще хуже, чем до того?
первые ласточки?
– скажите, почему очень часто получа-
ется: инициаторы новых структур не 
инженеры с образованием, а рабочие? 
что, маркс с лениным насчет аван-
гардной роли рабочего класса правы?
– Знаете, на самом деле все наши про-

фсоюзы создавались при активном уча-
стии инженерно-технических работни-
ков. Другое дело, что, во-первых, Уставы 
всех наших профсоюзов запрещают при-
нимать в свой состав представителей на-
нимателя – понимай, администрации 
предприятий. Конечно, есть вопрос: что 
понимать под администрацией? Рядовой 
инженер может быть членом профсоюза? 

А начальник цеха – может? В каждом от-
дельном случае такие вопросы решаются 
по-разному. В наших организациях есть 
случаи, когда у них немало ИТР. 

Во-вторых, участие ИТР мы, как пра-
вило, не афишируем. Они гораздо более 
уязвимы, чем рабочие. Но, повторяю, их 
роль, как правило, высока.

– можно ли говорить, что события на 
«граните» являются началом чего-ни-
будь эдакого – массового, решительно-
го? какого-нибудь такого исхода тру-
дящихся из официальных структур?

– Мы люди трезвомыслящие и понимаем, 
что запас прочности любой тоталитарной 
системы достаточно велик. В то же время: 
недавно заявили о своем желании выйти из 
ФПБ люди из строительной организации в 
Витебске. Но там «бунт» подавили.

Заявили о желании выйти из ФПБ 
люди из города Лиды: 58 водителей 
«Скорой помощи». Им, как и строите-
лям, мы ответили: если готовы, если 
сможете стоять до конца, тогда будем с 
вами сотрудничать… То есть, мы нико-
го не агитируем и, в первую очередь, по-
тому, что никого не хотим подставлять.

Есть еще какие-то отдельные заявле-
ния, какие-то переговоры по телефону… 
Их все больше. Складывается впечатле-
ние, что постепенно у людей формирует-
ся понимание не только бесполезности, 
но и вредности ФПБ.

Неважно, получится у каждого или 
нет. Важно, что мы все же присутствуем 
при начале некоего процесса, который 
свидетельствует о распаде тоталитарной 
структуры, именуемой Федерация про-
фсоюзов Беларуси. Конечно, не зря гово-
рят: первые ласточки, как известно, вес-
ны не делают. Но они же говорят о том, 
что весна неизбежна.

А «Гранит» для нас – вопрос принципа. 
Если давление на лидеров и членов органи-
зации будет продолжаться, мы примем са-
мые решительные меры. И получим под-
держку как внутри страны, так и вне ее. Тем 
более что происшедшее на «Граните» – это 
объективно, это не результат нашей про-
пагандистской деятельности. Но посколь-
ку это есть, «задавить» их мы не позволим.

Ситуация  
на предприятии «Гранит»  
в Микашевичах  
Брестской области (том самом, на котором недавно 
более 600 человек написали заявления о выходе  
из официального профсоюза), по-прежнему далека  
от нормы. Борьба за души работающих в этом  
более чем трехтысячном коллективе идет вовсю.  
В нее включены «официальные» профсоюзы, КГБ, ГАИ. жиВыми?

мертВые  
души 

СтаноВятСя

страница   
анатолия  гуляева

 Олег Стахаевич
Фото из архива БКДП

Организационное собрание. Фото из архива БКДП
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Первый звонок на эту тему в редакцию 
от наших читателей прозвенел почти од-
новременно с арестом 10 тысяч экземпля-
ров «Витебского курьера». Затем словно 
прорвало: и пошли, и поехало… Одно со-
общение тревожнее другого. Засучить ру-
кава и по-настоящему взяться за старую, 
как сам мир, тему взаимоотношений че-
ловека с ружьем и природы послужил пе-
чальный и возмутительный факт. В Богу-
шевском сельсовете Сенненского райо-
на, недалеко от деревни Погребенка, вбли-
зи от старой автодороги Витебск – Орша в 
лесном массиве обнаружена с перерезан-
ным горлом молодая медведица. 
особенности  
поиска виновных  
и уголовного  
преследования  
случайных 
Это тревожное сообщение пришло в Сен-

ненский РОВД, который возбудил уголов-
ное дело. В рамках его расследования име-
ются подозреваемые, изъяты веществен-
ные доказательства, на экспертизу направ-
лены: охотничье оружие, пуля типа «же-
кан» 12-го калибра, аналог которой на-
сквозь прошел голову краснокнижного 
зверя, патроны, одежда подозреваемых.

Установлены и допрошены владельцы 
породистых лаек, по следам которых к на-
вороченному джипу вышли сотрудники 
Оршанской инспекции охраны животного 
мира во главе с сергеем морозом. К делу 
приобщен навигатор, с помощью которого 
подозреваемые в браконьерстве известные 
в Витебске предприниматели легко прие-
хали прямо к берлоге своей жертвы. Одна-
ко наш источник в правоохранительных 
органах откровенно признает: виновным, 
скорее всего, будет признан местный сель-
ский охотник. Он получит «срок», уплатит 
штраф и возместит охотхозяйству ущерб в 
сумме около 10 миллионов обесценивших-
ся зайчиков. «Новые белорусы», еще раз 
подчеркну, вероятнее всего, выйдут в этой 
истории сухими из воды.

Дело закончится тем, чем оно уже не од-
нажды завершалось для  браконьеров, вхо-
жих в кабинеты областной исполнитель-
ной «вертикали». Внешне все будет выгля-
деть, как торжество правосудия: результа-
ты экспертизы (ее проводят специалисты 
из УВД Витебского облисполкома) будут 
несколько раз опротестованы, соучастники 
преступления поменяют по горячим сле-
дам данные показания и, в лучшем случае, 
отделаются легким испугом в виде привле-
чения к административной ответственно-
сти и конфискации… охотничьих ножей. 

Робкая надежда на иной исход дела те-
плится лишь на том основании, что сам 
факт браконьерского уничтожения ред-
кого животного приобрел обществен-
ное звучание, и отечественное правосу-
дие не рискнет рассматривать обвине-
ние «колхозника» и крутых бизнесменов 
в судах разных районов, как это не раз и 
не два бывало в подобных случаях.

Откуда такие выводы, вправе спросить 
читатель, справедливо ожидающий от 
газеты объективного исследования.

Из жизни. Из порочной практики на-
сквозь прогнившей системы правосудия 
и проржавевшего механизма государ-
ственной власти.

Вот вам, дорогие читатели, конкретный 
пример. В октябре месяце чертова дюжи-
на Толочинских охотников за дичью была 
задержана на территории соседнего Кру-

глянского района. Егеря и охотинспекто-
ры Могилевщины повязали браконьеров с 
поличным не случайно: за ними следили, и 
как только браконьеры углубились на чу-
жую территорию, они тут же были задер-
жаны. В перечне вещдоков – полдесятка 
косуль и кабанов. В списке привлекаемых 
к уголовной ответственности – директор 
крупной дорожной организации, теперь 
уже бывший, он же депутат райсовета, 
председатель сельсовета и несколько ме-
нее публичных чиновников из номенкла-
турной обоймы райисполкома. Пока шло 
следствие, молодой водитель, взявший на 
себя сначала вину шефа, а затем и осталь-
ных участников загонной охоты, ознако-
мившись с предъявленным обвинением, 
получил нервный стресс, на почве которо-
го развилась острая лейкемия. 

Теперь медики Боровлян борются за 
жизнь пациента, а белорусская Феми-
да стыдливо молчит о названии суда, где 
в качестве свидетелей будут (и будут 
ли?) допрошены организаторы этого пе-
чального охотничьего тура.
есть в стране  
скандалы и погромче
Что там медведи, если высокопостав-

ленные браконьеры посягают даже на 
самое святое – на символ Беларуси, мо-
гучего зубра. 

– Как никого заботит его сохранение 
своей жизни, – восклицал некогда в на-
писанной на латинском языке «Песне 
про зубра» николай гусовский.

Увы. История распорядилась так, что 
мало ныне заботы о сохранении популя-
ции этого лесного гиганта. Мы сегодня 
должны быть больше озабочены бесси-
лием государства и общества перед по-
зорными фактами браконьерства на жи-
вотное, олицетворяющее республику.

С сохранением популяции зубра ученые 
разберутся. Вот и жители Витебска к Ново-
му году сделали сами себе и зоопарку пода-
рок: в вольере поселился зубренок. Его при-
обрели на благотворительные средства и 
привезли из Могилева. Пока «малыш» ве-
сит 200 килограммов, однако вырастет до 
тонны. По словам директора Витебского 
зоопарка Ирины Орловой, имя зубру еще 
не выбрали, но уже ищут пару… 

Хуже, что растет и размножается в ге-
ометрической прогрессии бездушное и 
равнодушное поколение людей, прежде 
всего, чиновников, чувствующих себя 
временщиками на белорусской земле.

Сомневающихся в правомерности тако-
го вывода приглашаю просмотреть и про-
слушать те дифирамбы, которые поет на-
шему спившемуся народу государствен-
ное телевидение. Послушать руководите-
ля страны и «чэсных» журналистов, так 
белорусы, сплошь и рядом, – образец для 
подражания другим народам. И лишь 
между строк мелькнет за бортом могучей 
ладьи под флагом «Беларусь», чьи пару-
са наполняет свежий ветер будущего, как 
досадное недоразумение, факт браконьер-
ства на медведицу 22 января.

Еще через неделю не менее тревожное: 
«31 января. В Хойникском районе злоу-
мышленники застрелили двух зубров. 
Убиты самки 8 и 12 лет, одна из них вына-
шивала детеныша. Животных подстре-
лили из нарезного оружия. Известно, что 
именно с карабинами на месте ЧП охоти-
лись двое граждан Литвы. Существует 
предположение, что охотники спутали 
зубров с …кабанами. Следственная груп-

па устанавливает подозреваемых. Ве-
дется разбирательство. Решается во-
прос о возбуждении уголовного дела». 

Общество безмолвствует. А чего еще 
ожидать в стране, в которой две самки и 
эмбрион зубренка оцениваются суммой 
ущерба всего в 30 миллионов рублей? Ме-
нее чем стоимость подержанной иномарки.

Дальше – больше. Через неделю – со-
общение о еще более страшном престу-
плении. Словно вызов обществу: «В Во-
ложинском районе возбуждено уголовное 
дело по факту обнаружения в лесохозяй-
стве Налибокской пущи трех обезглав-
ленных зубров, прикрытых спиленными 
елями. Брошенный трофей – результат 
незаконной охоты группы людей. Дво-
их подозреваемых уже задержали…» Вред 
окружающей среде в данном случае сно-
ва оценен в размере около 30 млн. рублей. 
Судьба зубра 
В настоящее время поголовье зубров в 

республике насчитывает более 700 жи-
вотных, в том числе, 415 – в регионе Бе-
ловежской пущи. 

«Содержание зубров обходится госу-
дарству в немалые суммы», – утверждает 
власть. Я уточнил расходы бюджета и до-
кладываю. На содержание березинской по-
пуляции зубров, которая состоит из 34 жи-

вотных, в год выделяется около 60 млн. ру-
блей... В  среднем, на одного зубра в Бере-
зинском заповеднике в этом году государ-
ство тратит менее двух миллионов рублей. 

Наших бы чиновников посадить на та-
кой голодный паек! Можно сколько угод-
но рассуждать о затратах на закупку под-
кормки, на антигельминтные средства и 
минеральные добавки, на поддержание 
подкормочных полей, на починку и об-
устройство подкормочных площадок, 
строительство вольеров для передержки 
животных, рекламные акции и прочее, но 
ясно, что зубр обходится дешевле, чем эки-
пировка и вооружение инспектора охра-
ны животного мира при Президенте…

Ненормальность существующего поло-
жения в том, что денег не хватает на соб-
ственно научную работу. Так в стране, ко-
торая на словах гордится сохранением зу-
бра, нет паспортизации особей. Многие из 
зубров, вследствие близкородственного 
скрещивания, больны. Где и с какими гена-
ми бродит лесной великан, никого не вол-
нует. Вместо того чтобы каждому зубрен-
ку вживить микрочип с радипередатчи-
ком, а на лоб приспособить видеокамеру, в 
режиме онлайн передающую фотографии 
браконьеров, в стране установили идиот-
ские правила: если зубры покидают терри-

охота В пуще… 

не хуже неВоли
Тревожные сообщения из серии «Охота пуще неволи»  
и с клеймом «Криминальная хроника»  
вынуждают резко менять редакционные планы 
и избирать предметом наших исследований 
статистику браконьерства.

Фото  
олександр  
Беньковский
(«Украинская  
правда»)

торию постоянного обитания и не возвра-
щаются на нее обратно в течение двух ме-
сяцев, они подлежат отстрелу. 

«Таким нехитрым способом подры-
ваются основы популяционной биоло-
гии вида, поскольку животные, кото-
рые стремятся создать стада в новых ме-
стах, и есть обладатели самых активных 
генов», – пишут в школьных рефератах 
учащиеся витебских гимназий.

Это лишь один из абсурдов!
Страшнее другое. Граждане Швейцарии, 

застрелившие в Беловежской пуще во вре-
мя законной охоты на кабана в 2006 году 
зубра и зубриху, на родине пожизненно 
лишены права охотиться, но… могут 
беспрепятственно повторно приехать 
в Беларусь в рамках охотничьего тура.

Информационное агентство БЕЛТА 3-го 
ноября распространило информацию о 
том, что некий немецкий турист потратил 
за три дня в Беловежской пуще 450 тыс. 
евро. Об этом официальному агентству 
сообщил не менее официально уполнол-
моченный заместитель министра спорта и 
туризма Беларуси чеслав Шульга.

Замминистра не стал уточнять коли-
чество застреленных зубров, но заверил, 
что речь идет не об одной особи. 

Цена на трофей Беловежского зубра в Бе-
ларуси стоит около 40 тысяч евро. В Бере-
зинском заповеднике – вдвое дешевле. По-
лучается, на 450 тысяч евро нужно было 
убить 11 зубров с красивыми рогами? 

Самое странное в этой истории то, что 
в Беловежской пуще эту информацию… 
опровергают и говорят, что не было ни-
какого охотника и никаких евро. 

При такой неразберихе и таком разбро-
се спектра информации о национальном 
символе недалеко и до беды. И она уже 
стучится в дверь в виде позорной рекла-
мы отстрела зубров на коммерческой ос-
нове, когда жизнь зубра с рогами на золо-
тую медаль выставляется на аукцион. 

Всего на сайте пытались зарегистриро-
ваться около 7 тысяч пользователей... Боль-
шинство из них – так называемые лжеохот-
ники, пытающиеся всеми правдами и не-
правдами сорвать отстрел зубра-великана. 
В этой связи мне остается лишь добавить, 
что правила охоты, предусматривающие 
разрешение на отстрел в вольере (?!), ут-
верждены на самом высоком уровне. 
Собственно, чего еще ожидать, если в 
новой резиденции президента Украины 
виктора януковича в Сухолучье красу-
ется голова беловежского зубра – пода-
рок от александра лукашенко.

продолжение следует

Головы  
зубров 
(с канала  
ств)
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У многих из нас этого нет и в помине. 
Поэтому такой водитель испытывает мо-
розы «минус двадцать-двадцать пять» в 
полной мере. Что необходимо сделать, 
чтобы уменьшить простой автомобиля?
дизелистам
Совет номер один. Проверьте и смените, 

если нужно, свечи накаливания. Эти неза-
мысловатые отопительные приборчики ча-
сто являются причиной того, что при про-
чих исправных агрегатах автомобиль не 
может утром завестись, если на улице низ-
кая температура. Симптомы просты: еще 
солярка не замерзла, температура только-
только к минусу, а уже стартер долго кру-
тит. Попробуйте в следующий раз прогреть 
свечи (пока не погаснет лампа с характер-
ной спиралью) два-три раза, прежде чем за-
пустить стартер. Если ситуация чуть-чуть 
улучшилась – свечи на замену. На сервисе 
их не так сложно выкрутить и посмотреть, 
греют или нет. Эта проверка отбросит одну 
из причин, а сами свечи и их замена стоят 
недорого. Есть смысл подготовиться.
Всем
Совет номер два. Долго крутит перед за-

водкой, но свечи накаливания в порядке? 
Подсоедините проводами для прикурива-
ния второй аккумулятор. Если двигатель 
стал быстрее заводиться, вашему аккуму-
лятору пора в запасные. Также есть смысл 
подкрутить все крепления стартера и про-
верить его клеммы, как и клеммы генерато-
ра – бывали примеры, когда стартер просто 
не мог раскрутить двигатель из-за того, что 
сам открутился, а аккумулятор не заряжал-
ся в полную меру из-за подгоревших клемм 
генератора. Опять же, все это лечится за 
полчаса, и таким образом мы отбросим еще 
ворох причин простоя в морозы.
Снова дизелистам
Мифы о том, что дизель обязан остано-

виться в морозы, сильно преувеличены. 
Ибо именно дизельные автомобили рабо-
тают в полярных условиях. У нас условия 
не полярные, машину заведенной на ночь 
не оставишь, но близкие к ним, и если надо 
утром куда-то ехать, попросите кого-ни-
будь поддерживать «огонь в очаге»: раз в 
пару часов сходить прогреть автомобиль. 
Эти незамысловатые движения могут по-
том сэкономить многие минуты на холоде 
в попытках «раскочегарить» околевший в 
прямом и переносном смысле мотор.
Снова всем
Если вы ездите редко, но зима вас не 

останавливает, смените масло перед хо-
лодами. Все равно положено минимум 
раз в год менять. Тем, кто ездит часто и 
далеко, такой совет бесполезен. Они и 
так меняют масло через десять-пятнад-
цать тысяч, в зависимости от новизны 
мотора. Свежее масло меньше загустева-
ет и лучше успевает смазать мотор, пре-
жде чем тот прогреется. И в добавление 
к предыдущему абзацу. Теплый мотор 
проживет дольше, и примером тому мо-
торы берлинских таксистов: иногда ма-
шина «обернула» миллион километров 
на одометре и все еще в строю. Причи-
на – они никогда не остывают. Потом эта 
же машина приезжает в Оршу и ломает-
ся через 100 тысяч. Хозяин удивляется; 
всего 200 тысяч прошла и – такие про-
блемы. Почему? Берлинские зимы более 
нежные, а продающиеся в Беларуси ки-
тайские запчасти более страшные. И ма-
шина, которая прошла миллион сто ты-
сяч по берлинским улицам, мгновенно 

выходит из строя в наших условиях, по-
тому что для нее это – как руку опустить 
в кипяток. Поэтому не покупайте маши-
ны светло-желтого цвета или недавно 
перекрашенные «мерседесы».
но мы отвлеклись
Снова бесплатные советы дизелистам: 

что сделать с топливом, чтобы машина не 
только завелась, но и двигалась? Приехав 
на заправку, в первую очередь попросите 
документы на топливо. Там будет четко и 
ясно написано две температуры – загусте-
ния и предельной фильтруемости. Про-
изводитель не дает гарантии на движение 
автомобиля уже между этими цифрами, а 
тем более после второй. И если там напи-
сано, что предельная температура «-15», 
то до нужной кондиции топливо придет-
ся довести самим. Купите так называемый 
антигель и вместе с ним заправляйте авто-
мобиль большими дозами топлива. Боль-
шой объем топлива труднее замерзает.

* * *
Есть очень дешевый способ повысить 

температуру топлива в баке. Это всяче-
ские подогревы. Отличаются они, по сути, 
только местом размещения и способом 
подключения. Например, если вы каж-
дый день выезжаете из непрогретого гара-
жа или от собственного коттеджа, а затем 
без проволочек возвращаетесь туда же, то 
можно использовать системы подогрева, 
которые подключаются к сети 220 вольт. 
Очень удобны в таком случае «обычные» 
наклейки, выпускаемые некоей американ-
ской фирмой: улучив минутку-другую, вы 
просто очищаете место на поддоне карте-
ра и место на топливном баке под топли-
возаборником (лучше удостовериться по 
схеме), обезжириваете и наклеиваете. За-
тем морозостойкими хомутиками закре-
пляете провода и выводите их под капот 
в специальную розетку. Далее алгоритм 
действия прост: по приезде вы просто под-
ключаете провод в удлинитель, который 
ведет либо в дом, либо в специальный тай-
мер, уже установленный в розетке (таких 
множество продается сейчас в крупных 
магазинах бытовой техники). В нужный 
момент (за полчаса до поездки) или вы 
сами, или таймер включает подогрев, и к 
моменту запуска двигателя и масло в кар-
тере, и топливо в баке уже разогреты.

Если вы хотите большей мобильности, 
милости просим подогрев от аккумулято-
ра. Подогреть можно что угодно. Удобнее 
всего – топливные фильтры. Обычно они 
круглые. Покупаем «облатку» от одной бе-
лорусской фирмы или оригинал от китай-
ской, первоначально убедившись, что ди-
аметр в инструкции примерно соответ-
ствует диаметру фильтра, и устанавлива-
ем. Получаем полностью автономную си-
стему запуска, которая целиком и полно-
стью зависит от вашего аккумулятора: ему 
нужно будет нагреть сначала фильтр, за-
тем свечи накала, а затем провернуть загу-
стевшее масло. Но если с этим он справит-
ся, то далее потребуется очень сильный 
мороз, чтобы машина заглохла. 

Вот как работает двигатель сразу по-
сле заводки без подогрева фильтра: он 
уже крутит, но еще не горячий, подогреть 
фильтр своим теплом он не может, вся 
«обратка» идет холодной по холодному 
патрубку и падает в холодный бак. Чтобы 
прогреть двигатель, нужно поехать, по-
тому что дизеля обычно остывают на хо-
лостых (что говорит об их экономично-
сти). А как поехать, если фильтр холод-
ный, и патрубки обмерзшие, и через все 
это еле-еле просачивается топливо? Од-
нако все меняется, если поставить подо-
грев фильтра. Во-первых, пока вы прогре-
ете свечи, горячий фильтр приготовит для 
двигателя теплую, готовую воспламенить-
ся солярочку. Все, что не пошло в двига-
тель, пойдет по обмерзшему патрубку, со-
гревая его, и сольется в бак, создавая сре-
ди парафиновой свечки небольшое про-
странство оттаявшего топлива, откуда его 
и будет снова принимать заборник, пода-
вая в фильтр, где снова часть его пойдет в 
двигатель, а большая часть – обратно, от-
тапливая бак все больше и больше. К тому 
моменту, когда вам нужно будет ехать, вы 
уже будете иметь в баке большой запас те-
плого топлива, а в фильтре оно не сможет 
забить парафином фильтрующий элемент. 
Вся проблема тут в аккумуляторе – хватит 
ли его и фильтр нагреть, и двигатель кру-
тануть. Но… смотрите первые пункты.

Еще более искушенные мастера ставят 
не только подогрев фильтра, но и обогре-
ваемый топливозаборник. В этой ситу-
ации «дежурство на страже вашего дви-

жения» поделено уже между обогревом 
фильтра и подогревом в баке, и шансов, 
что замерзшая магистраль остановит дви-
жение топлива, становится все меньше.

Существуют варианты обогревов с по-
мощью охлаждающей жидкости. В таком 
случае в рубашку фильтра или внутрь то-
пливозборника заводится трубка, по ко-
торой качается антифриз. Плюс такой 
системы в том, что она не создает допол-
нительную нагрузку на аккумулятор, а 
минус – в необходимости прогреть дви-
гатель, чтобы охлаждающая жидкость 
начала его охлаждать, забирая тепло и 
отдавая его обогреву. Поэтому еще бо-
лее искушенные мастера ставят системы 
комбинированного характера. Впрочем, 
думаю, для легкового автомобиля доста-
точно и электрической системы.

Мы уже говорили о небывалой эконо-
мичности современных дизелей, неболь-
шое количество энергии которых идет в 
тепло, а все основное – в движение. Поэ-
тому на холостых оборотах или при силь-
ном морозе на крейсерской скорости они 
остывают. Производители таких автомо-
билей задумались о комфорте пассажи-
ров, и на некоторых таких автомобилях 
применяются так называемые догрева-
тели. Это системы автономного подогре-
ва охлаждающей жидкости, которые ра-
ботают вместе с двигателем и заставля-
ют его быстро прогреваться в холода, что 
снижает экологическую нагрузку на при-
роду (прогретый двигатель более эконо-
мичен). А также позволяют уже в первые 
минуты после пуска дуть в салон горячим 
воздухом и отогревать лобовое стекло.

Если с вашим дизельным автомобилем 
такого не происходит, это не значит, что 
у вас не установлена эта система. Это еще 
может значить, что система когда-то уви-
дела проблему и самоотключилась. На-
пример, в некоторых «вольво» бак состо-
ит из двух «подбаков», а забор топлива в 
систему догрева осуществляется из одно-
го из них. И если топлива в баке мало, или 
машина стоит на бордюре, то система мо-
жет отключиться. А запустить ее может 
любой мало-мальски знакомый с тесто-
вой программой для вашего автомобиля.

Эти системы догрева иногда всего 
лишь заменой управляющей программы 

можно сделать системами предпуско-
вого прогрева двигателя. Поэтому, если 
вы подозреваете, что подобная система 
у вас установлена, обратитесь на сервис 
и уточните все вопросы: может и у вас 
«малой кровью» появится система пред-
пускового прогрева двигателя.

Представим себе, что это такое. В тео-
рии все просто: внутри цилиндра горит то-
пливо, жар нагревает радиатор с охлажда-
ющей жидкостью, которая потом с помо-
щью электромотора (в некоторых устрой-
ствах – самотеком) разгоняется по всему 
двигателю, прогревая его, и, в том числе, в 
радиатор печки отопителя. Для двигате-
ля, конечно, удобнее было бы греть масло, 
но, во-первых, масло более густое (больше 
энергии потребуется электромотору), а во-
вторых, тогда станет невозможным отопле-
ние салона автомобиля и отогрев стекол.

Однако, как мы все понимаем, боль-
шинство вышеописанных этих систем 
берут свою энергию из аккумулятора, 
который сам находится в экстремальных 
условиях. Более того, все те проблемы с 
замерзшим топливом, которые могут 
грозить самому двигателю, точно так же 
грозят и системе предпускового подо-
грева. То есть, если вы заправите плохую 
солярку или поставите маломощный ак-
кумулятор, то даже самая крутая систе-
ма предпускового подогрева двигателя и 
салона не в состоянии будет выполнить 
свою функцию. Собственно, мы возвра-
щаемся к началу статьи. Следите за то-
пливом и аккумулятором, и 95% ваших 
проблем зимой будут решены.
что делать?
Если ваша машина не завелась, а очень 

надо? Во-первых, взвесьте надобность. За-
пустить несмазанный промерзший дви-
гатель – это сильно ударить по его здоро-
вью. Во-вторых, реально оцените ситуа-
цию: поедет ли ваша машина, даже если 
заведется? Может быть, вы залили плохую 
солярку, стоит плохой старый негодный 
фильтр, а на улице минус тридцать?

Но если сомнения отброшены, то мож-
но начинать. Если ваш аккумулятор кру-
тит, но медленно, попросите помощь дру-
га – «прикурите» толстыми проводами 
от другой машины. Когда два аккумуля-
тора дадут в общем нужные обороты, вы 
поймете, есть ли смысл мучиться дальше. 
Если машина чихает и вот-вот заведется, 
попробуйте влить в бак 20 литров горяче-
го дизельного топлива. Соблюдайте про-
тивопожарную безопасность. На старых 
дизелях (как говорится, которых не жал-
ко) можно пшикнуть чем-нибудь легко-
воспламеняемым в патрубок воздухоза-
борника. Это достаточно крутая мера, но 
если вам действительно надо...

Если же ничего не помогло, но все 
еще очень надо, ищите гараж и со все-
ми предосторожностями тащите ма-
шину туда. Далее вам поможет обыч-
ная тепловая пушка. Электричеством 
промерзший гараж не прогреть. Ставь-
те машину на яму, пушку в яму и грейте 
«брюхо». Как только машина завелась, 
отпраляйтесь на заправку и заправ-
ляйтесь правильным топливом, добав-
ляя туда правильные присадки. Помни-
те, присадки действуют, только если их 
размешать. Потом, когда уже все плохо, 
их в бак добавлять бесполезно.

Ну, и напоследок. Многие витебские 
СТО в тяжелые зимние дни оказывают 
такую услугу, как отогрев и запуск ав-
томобиля. И – внимание! – все советы, 
которые дают бывалые водители, в том 
числе и эти, вы применяете на свой страх 
и риск, потому что дистанционно диа-
гноз больному не ставит никто.

О заводке автомобиля на газу в такой 
мороз и говорить не приходится. Пра-
вильная эксплуатация ДВС на газу начи-
нается с прогрева двигателя на бензине до 
50 градусов по Цельсию, так как мембра-
на в редукторе сможет работать адекват-
но только после нагрева, а сжиженный газ 
перед попаданием в камеры сгорания дол-
жен перейти в парообразное состояние. 
Есть, конечно, смельчаки которые заво-
дят-таки своих железных коней и в мороз 
на газу, но, как правило, пределом такой 
заводки является мороз в -10 градусов, а 
более низкие температуры просто техни-
чески не дадут вам даже шанса. 

юлия коноплева,  
вячеслав урбан

В большие морозы 
очень остро ощущаешь  
все недостатки 
своего автомобиля. 
Ведь идеально 
подготовленный  
к морозам автомобиль 
будет иметь и 
предпусковой подогрев 
двигателя, и подогрев 
сидений, подогрев руля 
и подогрев лобового 
стекла, на худой конец 
– подогрев места, 
где лежат «щетки», 
чтобы неосторожным 
движением  
не оторвать резинки.

авто-

Фото Петра Феофилактова

неСколько  
СоВетоВ 

любителям
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аркадия подлипского

боГатыреВ —  
отец боГатыреВа

Для начала познакомимся в автоби-
ографией Василия Дмитриевича, на-
писанной им самим 20 июля 1938 года: 
«Родился в 1882 г. в д(еревне) Липовцы б. 
Орловской губ(ернии) Малоархангель-
ского уезда. Мои родители из пролета-
ризованных крестьян. Отец до военной 
службы батрачил. После отбытия воен-
ной службы (4 года) он в деревню не воз-
вратился, так как по семейному разделу 
на его долю выпало около двух десятин 
земли, без всякого инвентаря, без лоша-
ди, коровы и избы. Стал отец чернора-
бочим, переезжая со своей семьей из го-
рода в город в поисках работы. Лишь на 
шестой год он стал оседло жить в Ви-
тебске, где устроился рабочим на во-
допроводе с первых дней его основания 
предпринимателем Цехановецким. За-
работок отца вначале был 12 руб. 50 
коп. в месяц (50 коп. в день), а позднее, 
лет через 15, он получал 16 рублей в ме-
сяц (60 коп. в день), заработок его боль-
ше не повышался. Работа отца была 
прокладка труб в землю.

Семья была большая, вырастил семе-
ро детей (из десяти родившихся). Из-за 
сильной нужды пришлось матери рабо-
тать прачкой, либо принося работу к 
себе на дом, либо приходя на квартиру 
к «господам». Летом она ходила на по-
левые и огородные работы на поденный 
заработок. Питание семьи было очень 
скудным, нередко кушали одну тюрю 
(хлеб в соленой воде). Отец был рабо-
чим с 1884 г. до 1924 г., после чего полу-
чил трудовую пенсию по инвалидности. 
В1930 г. он умер. Мать умерла в 1924 г. 
Своих родных по отцу и матери не знаю 
никого, так как из деревни с родными я 
был вывезен месячным ребенком и ни-

когда там не был. Из моих братьев и се-
стер в живых только двое. Один брат в 
г. Николаеве служит в техническом от-
деле судостроительного завода, а другой 
брат в Харькове работает техниче-
ским служащим в доме заключения. Моя 
жена из бедной трудовой семьи, дочь ку-
рьера железнодорожной станции Ви-
тебск в довоенное время. Отец ее умер 
от чахотки в 1918 г. Мать жены жива, 
все время жила и живет в нашей семье, 
помогая в воспитании детей и по домо-
хозяйству. Года четыре, как она ослеп-
ла. Ближайшей родни жена не имеет, 
так как была единственной дочерью у 
своих родителей.
образование  
мое
Благодаря случайному стечению об-

стоятельств после окончания церков-
но-приходской начальной школы, ког-
да я поступил учиться в 1 класс уезд-
ного двухклассного училища, я попадаю 
в духовное училище, куда в 1896 г. опре-
делил меня на казенный счет регент 
церковного хора (соборного), завербо-
вавший меня в свой хор за хороший го-
лос. После окончания духовной семина-
рии, в силу своих атеистических убеж-
дений, я окончательно решил порвать с 
чуждым для себя духовным ведомством 
и продолжать дальнейшее образова-
ние. Не имея материальных средств 
для учения, я готовился поступать в 
Петер(бургский) историко-филологи-
ческий институт (педагогический), где 
студенты учились за казенный счет. Но 
туда не попал по конкурсу и поступил 
в Петер(бургский) университет, куда в 
1906 г. был открыт доступ и для семи-
наристов. Учиться было очень труд-

но, так как пришлось жить скудным 
заработком от частных уроков (хоро-
шо еще, что на первом курсе я был ос-
вобожден по бедности от платы за уче-
ние). После хорошей сдачи полукурсо-
вых испытаний я на 2-м курсе получил 
небольшую стипендию и через 3 года, в 
июне 1910 года, окончил университет 
по историко-филологическому факуль-
тету, словесному отделению. 
педагогический  
стаж
С августа 1910 года и по осень 1912 года 

– учитель русского языка и литерату-
ры в Витебской мужской частной гим-
назии Неруша и частной гимназии Вар-
вариной. С 1912 г. до конца 1917 г. – учи-
тель русского языка и литературы в Ви-
тебской казенной гимназии. С конца 
1917 года до осени 1920 года по выборам – 
председатель школьного совета Витеб-
ской 1-й советской школы 1-й и 2-й сту-
пеней (быв. казенной гимназии, в кото-
рой я ранее служил) и преподаватель рус-
ского языка и литературы той же шко-
лы. С 1920 г. до осени 1923 г. – препода-
ватель русского языка и литературы в 
Витебской губернской совпартшколе и, 
одновременно, с 1922 г. до осени 1924 г. – 
преподаватель русского языка и литера-
туры в Витебском промышленно-эконо-
мическом техникуме. В течение 1924/25 
учебного года заведовал одногодичными 
общеобразовательными курсами (над се-
милеткой) и там же преподавал русский 
язык, литературу и обществоведение. 
С 1925 до осени 1930 г. преподавал обще-
ствоведение в витебской 19-й семилет-
ке, с сентября 1930 г. до настоящего вре-
мени – преподаватель русского языка и 
литературы в 8,9,10 классах витебских 
средних школах (13-й до сентября 1937 и 
12-й с сентября 1937). С января 1933 г. и 
до сентября 1937 г. – преподаватель рус-
ского языка и литературы в Витебском 
механико-энергетическом политехни-
куме, с сентября 1937 г. по теперь – пре-
подаватель в Витебском сельхозтехни-
куме. Таким образом, мой непрерывный 
педстаж составляет 28 лет, с 1910 до 
настоящее время.

общественная  
работа  
по выборам
В дореволюционное время в обществен-

ной работе не выбирался и не участво-
вал. В период после Октябрьской рево-
люции мой стаж общественной работы 
таков: в течение 1919 и 1920 года по вы-
борам – член президиума губ(ернского) 
союза Рабпрос (рабочих просвещения 
– а. п.) (секретарь). С сентября 1921 г. 
до октября 1924 г. по выборам – ответ-
ственный секретарь 5-го месткома Ви-
тебского союза рабпрос и одновременно с 
июня 1923 года до июня 1924 года сначала 
кандидатом, а затем член правления Ви-
тебского союза рабпрос. 

В качестве делегата участвовал в че-
тырех губернских и двух уездных съездах 
Союза рабпрос и в различных конферен-
циях, как рабочих и крестьянских, так 
Союза рабпрос. С мая 1924 года до июня 
1926 года по выборам – ответственный 
секретарь ячейки МОПР (Международ-
ная организации помощи борцам рево-
люции – а. п.) работников просвещения 
и искусств. С марта 1925 г. и до мая 1929 
г. по выборам – сначала член Витебской 
окружной ревизионной комиссии МОПР 
и позднее – член Витебского окружно-
го комитета МОПР. С 1933 г. по насто-
ящее время – член ревизионной комиссии 
Витебского горкома МОПР и председа-
тель ревизионной комиссии МОПР Ви-
тебского механико-энергетического по-
литехникума. 

На военной службе никогда не был и ее 
не отбывал, как зачисленный в ратники 
ополчения. На войну 1914 - 1918 гг. не взя-
ли, как учителя средней школы. Беспар-
тийный. В партиях никогда и никаких 
не состоял. Под судом не был».

К этому надо добавить, как сложилась 
жизнь В. Богатырева уже после написа-
ния этой автобиографии. С 1 сентября 
1938 года его приняли учителем русско-
го языка и литературы в Витебский пе-
динститут. 1 сентября 1935 года Васи-
лию Дмитриевичу была назначена пен-
сия. А жил он вместе с женой в этой 
время в доме №40 на Пролетарском 

бульваре (ныне это улица Б. Хмельниц-
кого). Интересно отметить, что в одном 
из документов год рождения В. Бога-
тырева указан не такой, как в автобио-
графии (1882), а 1889-й. Причем в гра-
фе «национальность» написано: «вели-
коросс». 

Осталось добавить, как В. Богатырев 
ушел из жизни. Произошло это в 1942 
году, во время оккупации Витебска не-
мецко-фашистскими войсками. В вы-
ходившей при нацистах газете «Новый 
путь», органе городской управы, нахо-
дившейся под полным контролем фа-
шистов, 6 августа 1942 года опублико-
вано следующее объявление: «Церков-
ный отдел выражает искреннее собо-
лезнование своей сотруднице Наталье 
Евстафьевне Богатыревой по случаю 
неожиданной смерти ее мужа – бургоми-
стра Боровлянской волостной управы 
Василия Дмитриевича Богатырева». Не 
скрою, для меня, как и многих, кому об 
этом я рассказывал, эта новость оказал-
ся очень неожиданной. 

Почему уже немолодой человек пошел 
на такую работу? Об этом мы, наверное, 
никогда уже не узнаем. Тем более не стоит 
спешить с безосновательными вывода-
ми. Известны нередкие случаи, когда ок-
купанты принуждали тех или иных поль-
зующихся известностью и доверием на-
селения людей занимать такие посты. Бы-
вали случаи, когда само население проси-
ло того или иного человека занять пост 
бургомистра, для того чтобы он отстаи-
вал их интересы, предпочитая назначен-
ному человеку «со стороны». Во всяком 
случае, никакими фактами, которые бы 
компрометировали отца композитора, я 
не располагаю. 

Сам Анатолий Васильевич после вой-
ны едва ли мог утаить факт пребывания 
отца в оккупации и исполнения им обя-
занностей бургомистра. И то, что он за-
нимал высокие посты не только в систе-
ме музыкального образования, но и был 
удостоен многих престижных государ-
ственных наград, званий и премий, го-
ворит само за себя. И очень хорошо, что 
в родном городе композитора память о 
нем, наконец, увековечена.

антонина федоровна, 
пенсионерка:
– Конечно, а как Вы думаете? Прихо-

дится часть дел отложить на более тё-
плое время. Сижу вот дома, боюсь на 
улицу выйти.

александр, электрик:
– Проблемы от мороза у меня следую-

щие: плохо заводится машина, и мне ка-
жется, стал хуже работать обществен-
ный транспорт. Народ стоит на останов-
ках долго, мёрзнет. Приходится поте-
плее одеваться, что создаёт определён-
ные неудобства на работе.

геннадий, рабочий:
– Стало холодно в квартире, не своев-

ременно чистятся или кое-где вообще не 
чистятся улицы от снега. Не всегда в ма-
газинах бывает свежий хлеб.

светлана, педагог:
– Я вообще боюсь холода, а в этом году 

нас решили совсем заморозить. В квар-
тире холод, но зато для кого-то включена 
подсветка зданий в городе. Красиво, но 
кому нужна эта красота, когда не до этого.

мария, пенсионерка:
– Как-то неожиданно к нам пришли 

большие морозы, которые многими пло-
хо переносятся. Хорошо, что ещё нет 
крупных аварий с отоплением и водо-
снабжением.

нина, продавец:
– Массу проблем создали холода, не ра-

ботают рынки. Очень тяжело тем, кто 
работает на открытом воздухе. Надеюсь, 
что весна придёт вовремя.

ядвига станиславовна, пенсионерка:
– Мороз загнал детей в квартиры и 

дома, им нет возможности из-за холодов 
ходить в школу, а также играть на улице. 
И, как мне кажется, они из-за этого нахо-
дятся в подавленном настроении и раз-
дражительны.

геннадий, 
работник железной дороги:
– Как ни готовься к зиме, всё равно по-

явятся проблемы того или иного харак-
тера – всё невозможно предусмотреть, – 
но большие морозы, снегопады и метели 
ещё больше усложняют их.

всеволод, художник-оформитель:
– Мы как-то привыкли к тёплым зимам, 

которые были несколько лет назад. Но 
нынешняя зима со своими морозами соз-
дала очень много неудобств и проблем, от 

которых некоторые уже отвыкли, а дру-
гие с ними сталкиваются впервые.

борис, технолог:
– У меня проблемы, как и у всех, но 

есть и своя. На работу мне приходится 

ездить на машине: кроме того, что она 
плохо заводится, ещё из-за холодов до-
бавился повышенный расход топлива.

юрий, ремонтник:
– Всё бы ничего, но приходится мёрз-

нуть на рабочем месте, из-за того что 
к зиме те, кто был ответственен за это, 
подготовились спустя рукава. А сей-
час они пытаются по ходу латать дыры, 
да не всё получается. А все потому, что 
мало хороших специалистов, знающих 
своё дело.

вера, дворник:
– Проблем много, как домашних, так и 

личных, а особенно – на работе, где про-
водишь большую часть времени. Прихо-
дится вручную убирать снег, скалывать 
лед, а женщинам делать это очень тяже-
ло, особенно когда такие морозы. Как 
посмотрю, это самая неблагодарная ра-
бота. Все, начиная от нашего начальника 
и до последнего забулдыги, недовольны 
нашей работой.

подготовила
ольга Шпаковская

опрос «вк»

оЙ, мороз, мороз... 
а Вам эти морозы добаВили проблем?

Несколько лет тому назад  
в южном районе Витебска, где не по дням, а по часам 
растет новый микрорайон,  
появилась улица в честь композитора,  
педагога и общественного деятеля  
Анатолия Богатырева. А совсем недавно его имя  
было присвоено  
и одной из музыкальных школ города.
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наш гид  
светлана баранковская

извечное пограничье
Слова, написанные в начале ХХ века, 

до сих пор актуальны. Создается впе-
чатление, будто распределяли границы 
и разделяли республики в ХХ веке не без 
злого умысла. В центральных районах 
страны хоть как-то, хотя бы для развле-
чения туристов, изыскиваются возмож-
ности исследования исторических древ-
ностей. А кому нужно пограничье? Как 
водится, это зоны действия нелегалов и 
контрабандистов. А уж когда это погра-
ничье совпадает со сто первым киломе-
тром… Сейчас, может, и не помнят, как в 
советское время ссылали неблагонадёж-
ный контингент, от политических до ал-
кашей и тунеядцев, за пределы больших 
городов. В деревни и посёлки, за стоки-
лометровую отметку от них.

Так был поделен и заселён и север Витеб-
ской губернии. Езерище стало погранич-
ным поселком Беларуси. Невель – России. 
А местное население, и коренное, и по-
томки переселенцев, до сегодняшнего дня 
ищет, где лучше живётся. Молодёжь уез-
жает в большие города, иногда забирая с 
собой стариков. Кто-то остаётся доживать 
на землях предков. А ведь еще до создания 
Екатерининского шляха да Николаевской 
дороги здесь бурлила жизнь. Шли римля-
не и греки, плыли варяги и миссионеры из 
Византии. Воины разных стран обмени-
вались лучшими достижениями военной 
технологии в практических упражнениях 
с неплохим призовым фондом. 

панцирные бояре
Не удивительно, что во времена Полоцко-

го княжества и Великого княжества Литов-
ского на линии Себеж – Невель – Езерище, 
когда границы земель не охранялись кон-
трольно-следовой полосой и сами грани-
цы простирались на многокилометровую 
ширину в глубь государства, роль погра-
ничников отводилась жителям этой терри-
тории. Со времен князя Витовта за ратные 
заслуги и героизм в обороне родины здесь 
могли получить шляхетское звание даже 
обычные крестьяне. Придя на военную 
службу стременными или гонцами, они до-
бывали себе вооружение, коней, доспехи – 
и, проявив себя в битве достойными геро-
ями, становились в ряд панского сословия. 
Они имели обязательства нести службу на 
коне и в тяжелом (кольчужном или «пан-
цирном») вооружении по охране государ-
ственных границ, коронных владений и 
замков, принимать участие в военных дей-
ствиях Великого княжества Литовского 
против других государств. За это им жало-
вались пахотные земли, леса, озёра. Хозяй-
ства их освобождались от налогов и фео-
дальных повинностей. Так появились в Ви-
тебском, Полоцком и других воеводствах 
панцирные бояре. Примечательны описа-
ния этих бояр. Во всей истории России бо-
яре – одно из наиболее влиятельных сосло-
вий – вдруг, в случае с воинами Великого 
княжества Литовского, описываются как 
«панцирные слуги». Хотя, чему удивлять-
ся. Когда пане братья-шляхтичи могли по 

закону претендовать на королевскую долж-
ность, дворяне Московии ходили в «двор-
не» у сатрапа-царя. А история их борьбы за 
сохранение прав на рыцарское звание нача-
лась во времена Екатерины II.
Витебшаны 
После присоединения Беларуси к Россий-

ской империи в 1772 году панцирные боя-
ре и большинство литовской шляхты на 
территории современной Беларуси и её по-
граничья Екатериной II были лишены дво-
рянских привилегий. Она издала указ о раз-
жаловании панцирных бояр в крепостные 
и конфискации их имущества. Чтобы под-
твердить право на дворянство, необходи-
мо было предоставить в Петербург неопро-
вержимые документы. Естественно, погра-
ничная шляхта, постоянно находившая-
ся на острие военных конфликтов, имела 
больше всего шансов не найти в своих сго-
ревших домах такого рода бумаги. В своём 
большинстве они и шляхтой-то были толь-
ко по званию. А работали наравне с обыч-
ными крестьянами. Приблизительно, как 
казачество на юге и востоке России. Пере-

вести в крепостные это воинственное пле-
мя было довольно сложно. И появились 
указы, где помещикам предписано было не 
применять телесные наказания к бывшим 
боярам: «...розгами не драть, плетьми не 
пороть…». Даже целая волость под назва-
нием Непоротовская была в Витебской гу-
бернии до революции 1917 года. Вот так 
в географическом названии отразилась 
судьба панцирных бояр. Кто-то после этих 
послаблений примирился со своей уча-
стью. Многие же уходили со своих земель 
навсегда. Целые селения с детьми и стари-
ками, со всеми пожитками перебирались 
из Себежской и Невельской земли в Си-
бирь. Есть также скудные сведения о посе-
лении белорусских «панцирных бояр» из 
Витебской губернии в Крыму (после при-
соединения его к России в 1783 г.). 

Ушли семьи. Непоротыми. Сохранивши-
ми достоинство и честь, свою и своих близ-
ких. Сохранившими знания своих предков. 
Сохранившими память о гордых предках. 

В государственном архиве Омской обла-
сти есть официальная переписка панцир-

ных бояр с Витебской палатой государ-
ственных имуществ и сибирскими местны-
ми органами управления разных уровней.

Переселенцам из Себежского уезда Не-
вельского округа Витебской губернии по-
лагались земельные наделы, пособие в 
размере 55 рублей и льготы: освобожде-
ние на 8 лет от денежных и натуральных 
повинностей и на 3 года – от рекрутско-
го набора. Сколько ими было взято с со-
бой имущества – неизвестно. Но записи о 
приобретениях говорят о зажиточности 
основной массы переселенцев. Об их бес-
правности, пассивности и забитости не 
может быть и речи. Хотя бы то, что мно-
гие из них сами вели бюрократическую 
переписку с властями, говорит о том, что 
они были грамотными и обладали знани-
ями существующего законодательства.

На новом месте в правовом отноше-
нии они считались крестьянами. Одна-
ко боярство накладывало свой отпечаток 
и на их поведение, и на самоидентифи-
кацию, и на обустройство быта. Ряд кос-
венных свидетельств говорит о близости 
веры переселенцев старообрядцам. Стро-
гие в отношениях брака, бояре не смеши-
вались с местными чалдонами и крестья-
нами. А вот кержаки в их семьи принима-
лись. Или замкнутое общество кержаков 
принимало панцирных бояр. 

Интересно, что в новые земли пересе-
ленцы принесли и свою топонимику. Ос-
новным их поселением стала деревня Вос-
кресенка. А в деревне Розвилы улицу пан-
цирных бояр называли Витебская (Вы-
тябка). На другой улице поселились пере-
селенцы из Смоленской губернии, их ули-
ца называлась, соответственно, Смоленка. 
Перед II Мировой войной смолянины по-
смеивались над витебшанами: «Раньше 
витебшаны говорили протяжно, но сейчас 
обрусели и говорят как все». Кстати, перее-
хал с ними и термин Литва. И как название 
одной из улиц, и как самоназвание.

Непоротовская волость
«В черте казенных земель  
Езерийского сельского общества, на мысе озера Езерища 
находится городище, носящее название Яковцева.  
Оно имеет вид подковы, со входом с южной стороны; 
длина его четверть, а окружность около трех 
четвертей версты. Преданий об этом городище нет, 
не было также и попыток к раскопке его».

Гуманизм
Имболк, один из основных праздников 

священного календаря Старой Европы, 
отмечался 2 февраля. В ряду других по-
добных ему по значимости календарных 
дат, он вводит нас в очень древнюю и глу-
бокую традицию, предшествующую хри-
стианской. Но так, как отмечают празд-
ники люди вполне современные, они, не-
сомненно, привносят в них то, что от-
сутствовало ранее. Речь идет о гуманиз-
ме, являющимся дефицитом в том числе 
и для тех религий, которые у нас в стране 
условно принято называть «традицион-
ными». Гуманизм этот проявляется пре-
жде всего в акценте на свободе духовно-
го выбора и самостоятельности в избира-
нии форм выражения единения с Богом и 
с сакральным Космосом. Нет единых для 
всех общеобязательных молитв и риту-
алов, которые были бы вменены свыше 
для исполнения религиозным сообще-

ством. Тем более, нет таких «привилеги-
рованных» религий, поддержка которых 
всей силой государственного влияния 
была бы хоть как-то оправдана с позиции 
священной реальности. 

За этим влиянием, особенно на постсо-
ветском пространстве, стоит совершен-
но материалистическое желание манипу-
лировать сознанием и чувствами миллио-
нов людей. Вот так и появляются «право-
славные атеисты» в Беларуси, которые за-
ставляют мыслить о правоте и истинности 
религии в зависимости от количества хра-
мов, святых мест и проведенных канони-
заций. Неудивительно, что главный «пра-
вославный атеист» в нашей стране, коему 
принадлежит сомнительная честь появле-
ния данного понятия на свет, недвусмыс-
ленно заявляет, что не поведет «свой на-
род» за цивилизованным миром. Самое 
психологически уродливое здесь заключа-
ется даже не в неприязненном отношении 

к цивилизованному миру. В конце концов, 
человек, напрочь забывший об азах, кото-
рым учили его на историческом факульте-
те, может употреблять понятие цивилиза-
ции в каком-то своем, известном лишь ему 
смысле. А безобразно именно то, что он 
называет белорусский народ фактически 
своей собственностью: еще один штрих к 
раскрытию феодальной сущности автори-
тарно-подданических отношений в нашей 
стране. Вот здесь гуманистический потен-
циал возрожденных и обновленных евро-
пейских традиций, всей своей сакральной 
мощью будет противостоять морально за-
гнивающему политическому тоталитариз-
му. И это не может не касаться страны, ге-
ографически находящейся в центре Евро-
пы. К сожалению, в настоящее время лишь 
географически…   
бригитта 
Я полагаю, что глубоко символичным 

для нашей газеты являлся выход именно 
2 февраля материала о «Студии моды Сер-
гея Нагорного». Фото с прекрасными на-
чинающими моделями, ряду из которых, 
надеюсь, предстоит стать воплощением 
достоинств славянской красоты на миро-
вых подиумах, было представлено на пер-
вой полосе «Курьера». Но далеко не всем 
известно, что Имболк является днем про-
буждения Бригитты. Она символизиру-
ет растущую фазу Великой Богини. Вме-
сте с пробуждением Бригитты Имболк 
приносит людям эмоциональное и духов-
ное пробуждение. Бригитта изображается 

в виде юной девы, и ее образ указывает на 
чистоту и обновление окружающего про-
странства. Юная Бригитта, предвосхища-
ющая скорое наступление весны, несет 
людям надежду на возрождение. Соглас-
но преданию, эта богиня выходит замуж 
за Луга, молодого бога солнечного света, 
и как тут не вспомнить символический 
смысл образа Спящей красавицы, вопло-
щенного, в том числе, в известной поэме 
А.С. Пушкина? Итак, этот образ красоты 
и юности нашел свое провиденциальное 
выражение и на страницах нашей газеты. 
Следует отметить, что обновление, кото-
рое несет Бригитта, пробуждающая дрем-
лющие силы природы, касается не только 
природных, но и всех иных сторон жизни, 
присущих человеческому сообществу.

По всей очевидности, духовные инспира-
ции Бригитты влияют и на социально-по-
литическое существование людей. Суще-
ствуют общеизвестные устойчивые терми-
ны, возникшие для описания процессов, 
повлекших за собой демократизацию об-
щественной жизни. Приведем в качестве 
примера «пражскую весну», «эпоху оттепе-
ли», и, наконец, «жасминовые революции» 
в арабских странах. Интересно, что все они 
имели свое начало в преддверии Имболка и 
находили свое дальнейшее развитие. Что ж, 
остается пожелать подобного развития со-
бытий и для всего постсоветского ареала, и 
в особенности для нашей Беларуси. Так как 
же с празднованием Имболка у славян, су-
ществуют ли значимые параллели?

Громницы
Именно этот праздник находится в пол-

ном соответствии с Громницами, широ-
ко известными среди белорусов. Как и на 
Западе, в Громницы жгли свечи, которые 
считались оберегом от гроз. Полагалось, 
что по треску свечей можно определить, 
окажется лето спокойным, или же погода 
будет преподносить различного рода не-
ожиданности. Считается, что в Громни-
цы встречаются зима с весной. В Громни-
цы впервые запевали «песни-веснянки», 
но делали это тихо и как бы робко, дабы 
не спугнуть приближение весны.  

Тем не менее, встреча Зимы и Весны не 
сулила ничего, кроме битвы. Считалось, 
что в этот день, Зима, которая стареет и 
становится символом всего, что связа-
но с косностью существования, дает от-
чаянный бой выезжающей на солнеч-
ную тропу Весне. Потому в день Им-
болка производили закликание Солнца 
и устраивали известные национальные 
игры «зимоборы», у которых существу-
ет еще и другое, общеизвестное назва-
ние – «стенка на стенку». Нам остается 
выразить уверенность, что силы Бригит-
ты в итоге одержат победу, хотя бы пото-
му, что они содействуют эволюции осоз-
нания. В полном соответствии с природ-
ными и священными циклами. И в при-
родном, и в социально-политическом 
планах существования. Тогда в Беларуси 
наконец наступит Весна!..  

георгий корженевскИй

связь времен

по Следам имболка
о дреВноСти и Гуманизме праздника СтароЙ еВропы

Happy 
Imbolc!

Фото  
api.ning.

com
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Трансферные погони за высококлассными фут-
болистами ныне являются одной из важнейших 
составляющих итогового успеха практически лю-
бого клуба на внутренней и международной аре-
не. И в самом конце января новости, впрочем, как 
и домыслы, становились все более изощренными, 
приобретая поистине детективный характер. 
российские катаклизмы
Как гром среди ясного неба в конце января 

прогремело известие об отставке главного тре-
нера казанского «Рубина» курбана бердыева. 
Казалось, что планам известного тренера, возна-
мерившегося было сделать из российского клу-
ба образ и подобие испанской «Барселоны», так 
и не суждено было сбыться. Причиной заявле-
ния Бердыева об уходе стали разногласия с пре-
зидентом клуба. Неудачи «Рубина» во внутрен-
нем первенстве и еврокубках послужили основа-
нием для тренерского самоотвода, несмотря на 
прежние достижения в чемпионате страны. Од-
нако, как это всегда бывает в постсоветской ав-
торитарной действительности, вмешательство 
первых лиц Республики, а именно первого пре-
зидента Татарстана минтимера Шаймиева и 
нынешнего – рустама минниханова, привело к 
тому, что разногласия удалось уладить. Надолго 
ли, покажет будущее. 

А московские армейцы, занимающие ныне вто-
рое место в российском чемпионате, расстаются 
со своим харизматичным и трудно управляемым 
форвардом вагнером лавом. Выступавший за ле-
гендарный «ЦСКА», но сердцем всегда пребывав-
ший в родной Бразилии, Вагнер будет выступать 
за столь же легендарный клуб, но уже своей стра-
ны, «Фламенго». Трансферная стоимость бразиль-
ца – 10 млн. долларов. За все время, проведенное в 
составе армейцев, он сыграл 158 матчей, в которых 
забил 117 мячей, став одним из лучших бомбарди-
ров в истории армейской команды.
Французские  
приобретения
карло анчелотти, в самом конце прошедше-

го года возглавивший французский «Пари Сен-
Жермен», вознамерился не на шутку достичь самых 
высоких результатов. Благо, в настоящее время име-
ются все финансовые возможности для укрепления 

команды, 70% акций которой принадлежат фонду 
«Катар Спорт Инвестменс». Нынешний президент 
клуба насер аль-хелаифи делает ставку на приоб-
ретение высококлассных игроков. И в конце транс-
ферного окна болельщики столичной французской 
дружины жили в радостных предчувствиях. Вслед 
за аргентинцем хавьером пасторе, бразильцами 
максвеллом и алексом предполагалось приобре-
сти еще одного бразильца, и не какого-нибудь, а са-
мого кака из мадридского «Реала»! Однако ожида-
ниям не суждено было сбыться. Но даже и без кака 
на фоне головокружительных приобретений «Пари 
Сен-Жермен» трансферы иных французских клу-
бов выглядят бледнее.
не приживаются  
в англии
Несмотря на то что российские, равно как и ан-

глийские, болельщики, уже давно говорят о воз-
можности продажи атакующего полузащитни-
ка андрея аршавина лондонским «Арсеналом», 
капитан российской сборной остается в преде-
лах Туманного Альбиона. И все же его позиции 
в составе лондонцев заметно пошатнулись, ви-
ной чему служит блеклая игра в последнем сезоне. 
Зато московский «Спартак» пополнится отече-
ственным «англичанином» из «Эвертона» дини-
яром билялетдиновым, прочно выпавшим из ос-
новной обоймы своей последней команды. Транс-
ферная сумма Билялетдинова составит 6,7 млн. 

евро, несмотря на то что ранее спортивные СМИ 
называли куда меньшую сумму, говоря лишь о 2 
млн. евро. А роман павлюченко, также не при-
жившийся в Англии, но уже в «Тоттенхеме», ока-
зался в стане московского «Локомотива».   
доходы и расходы
Что ж, нынешние турнирные дивиденды клу-

бов в первенствах своих стран прямо пропорци-
ональны их расходам на приобретение высоко-
классных футболистов. Так, лидер в статье рас-
ходов английский «Манчестер Сити» (92,5 млн. 
евро) в настоящее время возглавляет лучший, 
согласно рейтингу УЕФА, чемпионат своей стра-
ны. Находящийся на втором месте в этой ста-
тье «Пари Сен-Жермен» (86,1 млн. евро) уже во 
главе с Карлом Анчелотти не знает ни ничьих, 
ни поражений – одни лишь победы. Он тоже ли-
дер в своем первенстве. Ну, и третий по затратам 
– туринский «Ювентус» (85,7 млн. евро) – уже 
предсказуемо, чего нельзя было сказать в начале 
сезона, удерживает высшую строчку турнирной 
таблицы в Чемпионате Италии. 

В заключение пожелаем клубам, чтобы их транс-
ферные усилия не пропадали впустую, а всему ми-
ровому футболу все-таки не впадать в полную за-
висимость от финансовой составляющей. Ибо сам 
футбол, впрочем, как и любой другой вид спорта, 
прекрасен своей борьбой и непредсказуемостью. 

георгий александров

поГони и переделки
спорт

Сборная  
по хоккею С мячом 
– ВноВь В элите

Удачно проведя все свои встречи  
в группе «В» на чемпионате мира  
в Алматы, сборная Беларуси  
по хоккею с мячом вновь 
вернулась в высший дивизион, 
который она покинула  
несколько лет назад.

Наши хоккеисты в своей группе нокаутировали сбор-
ные Венгрии (13:5), Латвии (19:3) и Канады (6:0). Послед-
ним соперником, который был повержен белорусами, 
стала голландская команда. Теперь наши соотечествен-
ники в группе «А» заменят США и на чемпионате мира, 
который пройдёт в 2013 году в шведском Венерсборге, 
поведут борьбу за звание сильнейшей команды мира. 
Соперниками наших спортсменов станут сборные Рос-
сии, Швеции, Казахстана, Финляндии, Норвегии.

Победителем же этого мирового первенства стали шве-
ды, которые в финале обыграли многократного чемпиона 
мира, сборную России, со счётам 5:4. Бронза досталась хо-
зяевам чемпионата – Казахстану. Команда этой страны в 
матче за третье место превзошла финнов (10:5).

Фхрб  
подала заяВку  
на олимпиаду-2014

Федерация хоккея Республики 
Беларусь (ФХРБ) подала 
официальное заявление  
на участие в хоккейном турнире  
на Олимпийских играх-2014  
в Сочи.

Попадание на Олимпиаду напрямую гарантировано 
9 лучшим командам мирового рейтинга Международ-
ной федерации хоккея с шайбой по итогам чемпиона-
та мира-2012. Пока Беларусь в этом рейтинге занима-
ет 11-е место.

Если нашей сборной не удастся по итогам грядуще-
го чемпионата мира улучшить свой рейтинг и попасть 
в топ-9, то белорусскому коллективу придётся проби-
ваться на зимние «игры четырехлетия» через квалифи-
кационные турниры. 

Команды, которые после ЧМ-2012 будут располагать-
ся в мировом рейтинге с 10-го по 18-ое места, будут 
участвовать в одном из трёх турниров итоговой Олим-
пийской квалификации. Эти соревнования пройдут в 
феврале следующего года. Они-то и определят ещё трёх 
участников Олимпийских игр.

подготовил георгий серебряков

1992 год
* * *
27 февраля 1992 года 81летняя аме-

риканка Стелла Либек заказала кофе в 
МcDonald’s. Однако пальцы оказались уже 
не те, и горячий напиток был пролит на 
себя. Травму квалифицировали как ожог 
ІІІ степени 6 процентов кожи. Бодрая ста-
рушка тут же подала в суд на всемирно из-
вестный фаст-фуд. Она просила 20 000 
долларов, но сеть закусочных давала всего 
800$. Техасский адвокат рид морган об-
винил McDonald’s в небрежности и в про-
изводстве «опасного и неправильно при-

готовленного кофе». Сумма компенсации 
выросла до 300 000 долларов, а предложе-
ние со стороны McDonald’s – до 90 000. В 
суде выяснилось, что McDonald’s подает 
кофе при температуре от 82 до 88 градусов, 
а с 1982 по 1992 г. г. в McDonald’s поступи-
ло более 700 жалоб по поводу ожогов, по-
лученных из-за слишком горячего кофе. 
Надпись на стаканчиках о том, что их со-
держимое может быть горячим, по мне-
нию адвоката, была недостаточно разбор-
чива, а температура кофе не должна пре-
вышать 60 градусов.

В декабре 1994 года суд решил, что на 
20% Стелла сама виновата в получении 

ожогов, но основная вина все же лежит 
на совести McDonald’s. В конечном ито-
ге McDonald’s выплатил ей 640 000 дол-
ларов. Либек умерла в возрасте 91 года. 

1997 год
* * *
В Клэймонте (штат Делавер) некая кара 

уолтон подала иск на владельцев ночно-
го клуба за то, что выпала из окна туале-
та и выбила себе два передних зуба. При-
чиной падения стала попытка ускользнуть 
из клуба, чтобы не платить $3,5. Суд при-
судил компенсацию в размере 12 000 дол-
ларов и возмещение расходов на дантиста. 

* * *
Эмбер карсон из Пенсильвании полу-

чила от ресторана в Филадельфии 113 500 
долларов в качестве компенсации за то, 
что сломала себе копчик, поскользнув-
шись на разлитом напитке. Судью не сму-
тило, что напиток пролила на пол сама 
Эмбер, бросая его в своего бойфренда (с 
которым в тот момент скандалила) за не-
сколько секунд до происшествия. 

1998 год
* * *
500 000 долларов компенсации полу-

чил терренс диксон из Бристоля (штат 

Пенсильвания) за «стрессовое ограбле-
ние». Ограбив дом, наш герой не смог от-
крыть испорченную гаражную дверь. Вой-
ти обратно в дом также не удалось, так как 
дверь в гараж за ним захлопнулась. Хозяе-
ва же уехали в отпуск. Грабителю удалось 
выжить на сухой собачьей еде и упаковке 
«Пепси». Подав иск на владельцев дома, он 
заявил, что «ситуация причинила ему не-
заслуженную психологическую травму». 

* * *
Пытаясь снять декоративные колпаки с 

автомобиля своего соседа, 19-летний во-
ришка карл трумэн из ЛосАнджелеса не 
заметил, что в машине кто-то сидел за ру-
лем. Он получил 74 000 долларов плюс 
компенсацию за лечение за то, что сосед 
случайно переехал ему руку своей «Хон-
дой Аккорд».

1999 год
* * *
джерри уильямс (штат Арканзас) был 

укушен за задницу соседским псом, кото-
рый сидел на цепи за забором. Тем не ме-
нее, ему удалось отсудить 14500 долларов 
и медицинские расходы на лечение. Сум-
ма была немного меньше запрашивае-
мой, поскольку присяжные посчитали, 
что собака могла быть спровоцирована 

самим Уильямсом, который в это время 
стрелял в нее из духового пистолета.

2000 год
* * *
780 000 долларов получила катлин ро-

бертсон из Техаса от мебельного магазина 
за столкновение с бегающим вокруг нее ре-
бенком. В результате падения она сломала 
лодыжку. Судью не смутил тот факт, что бе-
гающим ребенком был сын пострадавшей.

* * *
мерв гражинский из Оклахома-Сити 

(штат Оклахома) получил компенсацию в 
размере 1 750 000 долларов и новое транс-
портное средство. И вот за что. Купив но-
венький десятиметровый автобус (дом на 
колесах) фирмы «Виннебаго» он поехал в 
свое первое путешествие. Выехав на шоссе, 
он установил круиз-контроль на 115 км/час 
и пошел в салон, чтобы приготовить себе 
кофе. Естественно автобус съехал с шос-
се и, врезавшись, перевернулся. Главнымы 
аргументами в суде было то, что в руковод-
стве по пользованию транспортным сред-
ством не было предупреждения о том, что 
так делать нельзя и «автомат» контролиру-
ет лишь скорость, но не заменяет водителя.

олег васылыШИн
окончание следует

премия Стеллы: 
идиотизм или Судебная демократия?

Часто, не получая того, что положено нам по закону, 
мы не спешим обращаться в суды, заведомо не веря  
в успех. Однако история знавала множество случаев, 
когда в заведомо проигрышных ситуациях суды 
выносили нелепые и часто нелогичные судебные решения. 
Специально для таких случаев в США была придумана 
премия Стеллы, которая ежегодно присуждается  
за самое нелепое судебное решение. Название ей дали  
в честь стеллы либек, которая получила  
компенсацию за то, что пролила на себя чашку кофе. 
Официальный сайт  
премии Стеллы – http://www.stellaawards.com. Итак…

Финал зимнего 
трансферного окна в Европе  
преподнес интересные 
и зачастую совершенно 
неожиданные  
футбольные новости…

С Анчелотти не пропадешь!
Фото y.delfi.ee



9 Февраля 2012 №5 (110) 11

Интернет-ресурс являлся одним из наи-
более популярных сайтов в стране (15–25% 
всего внутреннего трафика в Украине): 
ежемесячно EX.UA посещало более 5 мил-
лионов человек; ежедневно – 800 тысяч че-
ловек. Портал был закрыт в ходе расследо-
вания уголовного дела «О нарушении ав-
торских и смежных прав», которое иници-
ировали сразу несколько международных 
компаний, в том числе Adobe Systems Inc., 
Microsoft Corporation и Graphisoft Inc (на 
сайте длительное время незаконно в сво-
бодном доступе были выложены их про-
граммные продукты). До закрытия сервис 
давал возможность качать файлы как при 
использовании торрент-клиента (без уче-
та какого-либо рейтинга), так и скачивать 
файл напрямую с сервера. Сайт EX.UA по-
следовал участи таких известных проек-
тов, как InfoSTorE и Io.UA, которые так-
же были закрыты по подобным обвинени-
ям. В офисе EX.UA был проведен обыск, в 
результате которого изъяли 200 серверов с 
нелегальным контентом общим объемом, 
превышающим 6000 терабайт. Вся изъятая 
техника была направлена на экспертизу. 

В 2001 году Украину признали одной из 
мировых лидеров, не соблюдающих права 
на интеллектуальную собственность 
(США занесли Украину в чёрный список 
стран, где процветает интеллектуаль-
ное пиратство). Уровень пиратства 
в отрасли программного обеспечения в 
Украине составляет 85%.

Сын президента Украины народный де-
путат виктор янукович решил лично 
разобраться, почему закрыли сайт. Он на-
правил депутатский запрос на имя мини-
стра внутренних дел Украины виталия 
захарченко, чтобы выяснить, на каких 
основаниях был заблокирован интернет-
ресурс: «Почему приняли решение забло-
кировать EX.UA и конфисковать серве-

ры? Были ли эти действия правильными 
в данной ситуации? – поинтересовался 
народный депутат. – Ведь EX.UA посе-
щало в сутки огромное количество поль-
зователей. Блокирование портала толь-
ко увеличит трафик на других аналогич-
ных ресурсах и не решит сути проблемы. 
Сегодня нужно садиться за стол перего-
воров и совместно создать такую модель 
работы в Сети, которая устроит всех 
участников рынка: пользователей, право-
обладателей и государство».

Координатор общественного движе-
ния «Гражданское сопротивление» Алек-
сандра Кужель считает, что нельзя 
жить в стране двойных стандартов: 
«Если наказывать за интеллектуальное 
воровство, то нужно наказывать всех – 
от составителей президентских речей 
и диссертаций политиков до пиратов. 
Ведь все государственные структуры ра-
ботают на нелицензионном программ-
ном обеспечении». 
неожиданный удар  
в ответ
Закрытие сайта вызвало огромней-

ший резонанс среди интернет-пользо-
вателей. Следствием закрытия люби-
мого портала миллионов стали DDoS-
атаки*, совершенные на ряд правитель-
ственных и государственных сайтов. 
Хакерских атак не выдержали и начали 
рушиться сайты Президента Украины, 
Кабинета министров, Службы безопас-
ности Украины, Министерства внутрен-
них дел и Партии регионов (в результате, 
пока возобновляли сайт МВД, пользо-
вателям было предложено получать ин-
формацию о работе ведомства на стра-
ничке в «Фейсбуке»). Также было реше-
но не атаковать сайты Верховной рады 
и Национального банка Украины, по-

тому что на этих сайтах находится за-
конодательная база. А чтобы не навре-
дить обычным гражданам, отказались и 
от идеи атаковать другие банки. В соц-
сетях легко можно было найти конкрет-
ные советы, как увеличить давление на 
серверы, чтобы они не выдержали пере-
грузок. Всего за несколько часов создан-
ная в соцсети «Вконтакте» группа «Сво-
боду EX.UA» собрала более 7 000 участ-
ников, которые стали публиковать гнев-
ные и сатирические картинки и статусы 
про высших должностных лиц Украины.

Кроме того, под стенами Министер-
ства внутренних дел активисты, называ-
ющие себя Интернет-партией Украины, 
разбили несколько клавиатур и диски с 
программным обеспечением, выступая 
таким образом против цензуры в Интер-
нете: «5 миллионов пользователей еже-
месячно посещало этот сайт. Это не-
что больше, чем закрытие определенного 
интернет-ресурса. Это начало цензуры 
в Интернете. Дальше последует закры-
тие социальных сетей, потом запретят 
посещать иностранные интернет-сай-
ты. Украина все больше и больше перени-
мает опыт Белорусии».

Все это дало свои плоды, и скоро МВД 
резко изменило свою позицию, заявив, 
что следствие разобралось в том, что 
факт размещения на портале нелицен-
зионных продуктов не может стать при-
чиной для блокирования домена. Следо-
ватель отозвал требование к доменному 
регистратору, и работа файлообменника 
была восстановлена. 

Возвращение EX.UA интернет-пользо-
ватели отмечали безалкогольным шам-
панским прямо под стенами МВД. Око-
ло 20 человек обмотались компьютер-
ным кабелем и так показали свое едине-
ние в сетях. Возобновление работы сай-

та активисты считают общей победой, 
хотя пока файлообменный ресурс рабо-
тает лишь частично. Активисты пред-
упреждают, что и дальше не станут тер-
петь обиды: «Вчера они закрыли EX.UA, 
завтра закроют другой портал. Мы 
этой акцией показываем, что интернет 
– это сила. Мы также ведем переговоры 
с хакерской группой Anonymous. И если 
потребуется, интернет-пользовате-
ли бросят свои компьютеры, клавиату-
ры и выйдут на улицу отстаивать пра-
ва украинцев».

Пока трудно сказать, что это было – 
обыкновенное рейдерство успешного ин-
тернет-бизнеса, борьба с пиратством или 
что-то другое? Тем более, что EX.UA уже 
не единожды заявлял, что готовится к пе-
реходу на платный режим и всячески со-
трудничает с правообладателями, то есть 
идет цивилизованным путем и хочет из-
бавится от звания «пиратский сайт», ко-
торое он получил благодаря разным ан-
тирейтингам от ассоциаций правообла-
дателей США. И как так случилось, что 
украинская власть, не побоявшаяся меж-
дународной изоляции и потери доступа к 
кредитам МВФ, в связи с арестом Юлии 
Тимошенко, вдруг испугалась хакерских 
атак на несколько сайтов и за один день 
изменила и отменила решение в отноше-
нии пресловутого файлообменника? 

Какими бы ни были настоящие при-
чины закрытия EX.UA, власть допусти-
ла очередную ошибку и опять проиграла 
борьбу за свой имидж – как минимум, в 
интернете, показав таким образом пол-
ную неготовность противостоять любо-
му организованному протесту, в какой 
бы форме он не выражался. Некоторые 
обозреватели, кстати, сравнивают ата-
ки на государственные сайты с началом 
«арабской весны»: власть впервые стала 

на колени перед десятками тысяч обыч-
ных украинцев.

Бытует также мнение, что все это вре-
мя файлообменник работал, благодаря 
«крыше» в лице руководства департамен-
та по борьбе с киберпреступностью МВД, 
и закрытие EX.UA являлось лишь демон-
стративным жестом после визита главы 
Министерства финансов в. хорошков-
ского в США с целью получения креди-
та от МВФ (а борьба с пиратством была 
лишь второстепенной целью). Ведь США 
уже более двух лет требует закрыть име-
но EX.UA. И ни один генерал не заинтере-
сован в защите авторских прав зарубеж-
ных правообладателей, поскольку это его 
личная статья дохода. Таким образом, 
блокирование сайтов и протесты украин-
цев стали удобным поводом для руковод-
ства МВД сослаться на общественный ре-
зонанс, и дало возможность быстро вос-
становить работу EX.UA. 

Не стоит также с уверенностью утверж-
дать о ярко выраженном признаке появ-
ления гражданского общества. Ведь если 
говорить о гражданской активности, то 
почему тогда что-либо подобное (к при-
меру, те же атаки на правительственные 
сайты) не предпринимается, когда власть 
необоснованно повышает тарифы на 
ЖКХ или проводит пенсионную рефор-
му? Вопросов больше, чем ответов...

* DoS-атака (от англ. Distributed 
Denial of Service) – атака на компьютер-
ную систему с целью довести ее до от-
каза, то есть до такого состояния, что 
правомочные пользователи системы не 
могут получить доступ к ресурсам си-
стемы (серверов, сервисов ), либо этот 
доступ затруднен. 

окончание в следующем номере
олег васылыШИн,  

львов

интернет-СВобода, 
или как ВлаСть украины получила Сдачи
Совсем недавно украинский интернет «взорвала» важная новость: правоохранители закрыли популярный файлообменный сервис EX.UA. 

скандал

криминальные  
небылицы

пролёт «шмеля»
Давно известно, что громче всех кри-

чит: «Держи вора!» чаще всего не тот, у 
кого шапку украли, а как раз тот, кто го-
ловной убор и стащил. Он на нём, образ-
но говоря, и горит синим пламенем.

Сорокалетний витебский бездель-
ник Василий Воронков, весело и безза-
ботно погусарив с дружками-приятеля-
ми на очередном банкете «за углом», по 
дороге домой потерял дорогой мобиль-
ный телефон марки «Самсунг Н-500». 
Похмельным утром, ничтоже сумняше-
ся, побежал в ближайшее отделение ми-
лиции: мол, выручайте, братцы, вчера 
поздним вечером возле магазина «Ве-
ста» на перекрёстке проспектов Стро-
ителей и Черняховского некий хмырь 
по кличке «Шмель» под угрозой наси-
лия отобрал у меня мобильник. Ей-Богу, 
правду говорю. Вот и собственноручное 
заявление для убедительности написал.

Однако стражи порядка не спешили с 

ходу верить на слово, пусть и подтверж-
дённое письменно, расстроенному за-
явителю. И оперативно провели соб-
ственное расследование. Нашлись сви-
детели, в том числе и бывшие собутыль-
ники, однозначно заявившие: да просто 
потерял Васька мобильник! Забыл в бе-
седке, где мы выпивали. Он ещё в тот ве-
чер нас донимал вопросом, не видел ли 
кто, куда он телефон ткнул…

Мнимый потерпевший тут же дал «за-
дний ход», признался в обмане и даже по-
пытался изобразить искреннее раскаяние.

Не помогло. Закон суров, но это закон. 
За заведомо ложный донос о совершён-
ном преступлении суд Первомайского 
района Витебска на основании ч.1 ст.400 
УК РБ «отмерил» горе-фантасту местно-
го пошиба шесть месяцев лишения сво-
боды с отсрочкой приговора на год. А до-
бродетельные знакомые посоветовали 
ему плотнее закусывать и в любом состо-
янии и при любых обстоятельствах бе-

речь личное имущество как зеницу ока. 
И уж, как само собой разумеющееся, не 
врать что попало в присутственных ме-
стах. А то и до казённого дома недалеко…
телефон и миллион
Душещипательную, в чём-то даже тро-

гательную историю, связанную опять-та-
ки с мобильным телефоном и снова же с 
известной торговой маркой «Самсунг», 
на этот раз с индексом «Т-100», сочинили 
для милиционеров витебские пэтэушни-
цы Елена Оськина и Ирина Гронская.

– Меня нагло ограбили средь бела дня! – 
сквозь слёзы пожаловалась милиционе-
рам из отдела внутренних дел админи-
страции Первомайского района Витеб-
ска миловидная Леночка, второкурстни-
ца одного из ПТУ. – Мобильник с шеи со-
рвали. Вот только шнурок от него и 
остался. Мы с подружкой на скамееч-
ке сидели, никого не трогали, а тут эти 
фурии как налетят!..

– Всё так и было, – поддержала одно-

курсницу Ирина. – Наглые такие дамы 
оказались. Сначала две тысячи потре-
бовали, а потом… Одну из них наглядно 
знаю, могу показать, где живёт…

Девичьи слёзы тронули суровые серд-
ца стражей порядка. Поначалу они 
даже воспылали ненавистью и прони-
клись негодованием по отношению к 
неизвестным пока пираткам в юбках. 
Но служба есть служба, а Закон требу-
ет тщательной и объективной проверки 
любого заявления.

Оперативники отправились по указан-
ному адресу. Каково же было их удив-
ление, когда предполагаемые злоумыш-
ленницы… обрадовались их визиту!?

– Во! И продавцы телефончика на-
шлись, – в один голос воскликнули да-
мочки. – А мы уж через знакомых хотели 
их искать, чтобы сообщить, что не под-
ходит нам их «Самсунг»…

Тут-то всё и встало на свои места. Неудач-
ную попытку продать средство связи лука-

вые ветреницы попытались изобразить как 
грабёж! А ведь предупреждали их об ответ-
ственности за заведомую неправду…

Несостоявшиеся потерпевшие снова 
ударились в слёзы. Мол, простите, дя-
деньки в погонах. Это нам показалось, 
что нас обмануть хотят. Мы сами вино-
ваты, что не дождались покупательниц, 
пока те советоваться с мужем одной из 
них ходили. Мы больше не будем. Вер-
ните телефончик…

Телефончик вернули. А чтоб в следую-
щий раз врать неповадно было, вместе с 
ним вручили каждой по приговору суда. 
Елене Оськиной за оговор невинных 
и ложь в показаниях присудили по ч.1 
ст.ст.400 и 401 1 000 000 рублей штрафа, а 
её подружке Ирине Гронской за дачу за-
ведомо ложных показаний придётся вы-
ложить более 200 000 штрафных рубли-
ков. Первый кнут – доносчику, как гова-
ривали в старину.

константин анИськов

Оспаривать славу небезызвестного барона Мюнхаузена пытаются от случая к случаю 
некоторые несознательные граждане и гражданки областной столицы Придвинья.  
Причём, не в узком кругу друзей и знакомых под звон бокалов,  
а вполне официально в правоохранительных органах под написание заявлений  
и полное игнорирование предупреждений о даче заведомо ложных показаний.  
Но, что здорово и даже приветствуется в литературе, совершенно неприемлемо в жизни  
и абсолютно не приветствуется ст.ст.400 и 401 Уголовного Кодекса Республики Беларусь.  
В пределах их санкций за криминальные небылицы можно «отхватить»  
от полугодового ареста до пяти лет тюрьмы. А уж штраф заработать –  
это как пить дать… Вот некоторые истории в подтверждение.
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Издатель – ООО «ИздательскИй дОм «зУБР»

погода в витебске

девушка номеракраски февраля

Иван Лисица родом с села Блиетава Черниговской обла-
сти. В 1969 году он окончил Минское государственное ху-
дожественное училище им. А.К. Глебова, где среди его на-
ставников были известные белорусские художники А. Ма-
лишевский и М. Лисовский. Позднее в театрально-художе-
ственном институте (сейчас это Белорусская государствен-
ная академия искусств) он учился у не менее прославленных 
мастеров графики – В. Шаранговича и П. Любомудрова.

Не только творчество, но и преподавательская рабо-
та стала для И. Лисицы в Витебске неотъемлемой частью 
его жизни. В разное время он преподавал на художествен-
но-графическом факультете Витебского государственно-
го педагогического института им. С.М. Кирова, работал в 
Детской художественной школе № 1, на кафедре дизайна 
Витебского государственного технологического универ-
ситета. А с 1996 года уже постоянно работает доцентом на 
кафедре изобразительного искусства Витебского государ-
ственного университета им. П. Машерова. Именно здесь в 
выставочном зале и развёрнута сейчас персональная вы-
ставка Ивана Лисицы. На ней, наверно, впервые посети-
тели могут увидеть замечательные рисунки и акварели, 
выполненные ещё во время учёбы И. Лисицы в Минске, а 
также его дипломную работу – серию иллюстраций к про-
изведениям Владимира Короткевича. В общей ретроспек-
тиве представлены также живописные работы разных лет 
(портреты, пейзажи, тематические композиции), выпол-
ненные в характерной для данного автора стилистике и 
колористической гамме.

 михась цыбульскИй, 
 кандидат искусствоведения

Карина. Фотограф Кира Крашевская

На рубеже  
1970-1980-х  
в среде художников 
активно обсуждали 
появление 
в Витебске 
неординарного 
графика  
и интересного 
художника.  
Им был  
Иван Лисица –  
в то время 
выпускник 
графического 
отделения 
Белорусского 
государственного 
театрально-
художественного 
института, как 
говорили, один  
из лучших молодых 
рисовальщиков 
этого учебного 
заведения.

«Портрет  
современницы»

«Путник»

«Академический  
рисунок»


